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СЕРБИЯ КАК ЗЕРКАЛО 
РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

основатель проекта Балканист.ру,
директор Фонда прогрессивной 

политики

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

В столичном парке на 
территории СВАО этой вес-
ной появились объявления, 
предупреждающие вла-
дельцев собак об опасности 
отравления. У всех живот-
ных, схвативших ядовитую 
приманку, наблюдались 
одинаковые симптомы: су-
дороги, потеря ориентации 
в пространстве, рвота, сла-
бость конечностей. 

Потравы собак, как без-
надзорных, так и хозяйских, 

происходят в России каж-
дый день. Животные уми-
рают в страшных мучениях, 
но доказать причастность к 
этому преступлению прак-
тически невозможно, пото-
му что свидетелей обычно 
нет. А правоохранительные 
органы преступления, свя-
занные с жестоким обраще-
нием с животными, рассле-
довать не спешат. 
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«ОНИ ТРАВЯТ КАЖДЫЙ ДЕНЬ…»
В открытом реестре живодеров 

сотни имен

Словосочетание «еда по тало-
нам» снова становится актуальным 
для москвичей. Конечно, не в тех 
масштабах, что когда-то, но факт 
остается фактом — с 28 июня все сто-
личные рестораны и кафе обязали 

работать по новым правилам: пу-
скать гостей только по предъявле-
нию QR-кода. Исключение — летние 
веранды, там новые правила начнут 
действовать только 12 июля. Корре-
спондент «МК» попробовала посетить 

несколько заведений общепита по 
новым правилам и на собственной 
шкуре убедилась — система пока 
что работает, увы, через раз. 
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ХРОНИКИ 
ПИКИРУЮЩЕГО 

БЛАГОСОСТОЯНИЯ
То, что за время пандемии практически 

каждый из нас стал беднее, никому доказы-
вать не надо: для подтверждения этого факта 
достаточно залезть в собственный кошелек. А 
вот насколько мы обнищали все вместе, дало 
ответ исследование швейцарского финансо-
вого конгломерата Credit Suissе. По итогам 
прошлого года Россия оказалась в первой 
пятерке стран, чье население беднеет наи-
более стремительно и масштабно. Согласно 
ежегодному докладу Global Wealth Report, 
уровень благосостояния среднестатистиче-
ского гражданина РФ снизился на 9,9%, или 
почти на $700 в расчете на каждого взрослого 
жителя страны. 

Больше, чем у нас, из всех ведущих дер-
жав этот показатель сократился лишь в Бра-
зилии (-23%), ОАЭ (-13,1%) и Чили (-10,7%). 
По итогам 2020 года на 111,8 млн взрослых 
россиян приходилось $3,038 трлн, или 0,73% 
от мирового значения ($418,31 трлн). Потери 
составили $338 млрд. 

Для основной массы жителей РФ слово 
«благосостояние» звучит в высшей степени 
абстрактно и даже раздражающе. Это при-
мерно как со снежным человеком — все о нем 
слышали, но никто никогда его не видел. В 
менталитете, в системе координат западного 
человека, будь то американец, француз или 
бельгиец, понятие wealth занимает абсолютно 
законное и давно осмысленное место. Оно 
выражено в конкретных цифрах и ощущени-
ях, связанных с последовательными мерами 
государства по увеличению благосостояния 
граждан. 

Швейцарские финансисты проводят 
оценку по собственной методологии, вклю-
чая в расчет капитализацию фондового рынка 
страны, цены на жилье, валютные курсы и 
изменение ВВП. 
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О ПОЛУЧЕНИИ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ 
QR-КОДОВ И РАБОТЕ ЛЕТНИХ 
ВЕРАНД В ПОДМОСКОВЬЕ

ПЕРВЫИ БЛИН QR-КОДОМ
Система пропусков 
в столичные рестораны 
пока работает со скрипом

ТАБАКУ ДАДУТ ПРИКУРИТЬ
Средняя стоимость пачки сигарет в России 

вырастет на 20 рублей
С 1 июля в нашей стране начи-

нают действовать минимальные 
розничные цены (МРЦ) на табачные 
изделия. В частности, МРЦ пачки 
сигарет составит почти 108 рублей, 
из которых две трети съедят налоги. 
Чиновники уверены, что внедрение 
«минималки» на сигареты позволит 
справиться с наводняющей отече-
ственный рынок поддельной про-
дукцией. Независимые эксперты, 
напротив, предупреждают о риске 
резкого наплыва контрафакта, за 
которым ринутся отечественные ку-
рильщики в расчете сэкономить, так 

как средняя стоимость легальной 
пачки «никотиновых палочек» под-
скочит до 140 рублей.

Найти на прилавках отечественных ма-
газинов пачку сигарет дешевле 108 рублей 
с 1 июля окажется невозможно — более 
низкие цены будут свидетельствовать о 
контрафактном характере товара. Также 
из продажи должны исчезнуть альтерна-
тивные виды никотиновой продукции, в 
частности сигары, курительные смеси и 
табак для кальяна, на упаковки которых не 
нанесена защитная маркировка.
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«ЛИШАТЬ ПЛАНОВОЙ МЕДПОМОЩИ — 
НАРУШАТЬ КОНСТИТУЦИЮ»

Правозащитники направили обращения 
в Генпрокуратуру и к президенту страны

Правозащитники обратились в 
Генеральную прокуратуру и лично 
к гаранту Конституции президенту 
страны Владимиру Путину с просьбой 
отменить приказ о неоказании пла-
новой медицинской помощи гражда-
нам, не прошедшим вакцинацию.

Подобные приказы сейчас из-
даются во многих регионах России. 
Естественно, люди, заболевая, не 
знают, куда им бежать. В поликлини-
ках и больницах не принимают.

И сделать прививку тоже могут 
не все. Даже если хотят. Ведь если 
человек болен, экстренно или пла-
ново, по идее, он имеет право на 
временный медотвод.

« Д а н н ы й п р и к а з г р о з и т 

увеличением тяжелых заболеваний, 
а также возможным увеличением 
числа случаев смертности и инвали-
дизации среди граждан Российской 
Федерации, которым не будет ока-
зана плановая медицинская помощь 
(некоторые операции считаются пла-
новыми, потому что назначаются на 
третий день. — Авт.) в установленные 
законом сроки», — считают авторы 
обращения президенту.

Мы попросили прокомментиро-
вать ситуацию президента Лиги за-
щиты врачей, практикующего врача 
с более чем 30-летним стажем, кан-
дидата медицинских наук Семена 
Гальперина.
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УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ВЫДАЮЩИЙСЯ 
МУЗЫКАНТ, ТАЛАНТЛИВЕЙШИЙ АРТИСТ 
ГЕОРГИЙ МАМИКОНОВ 
Он скончался от коронавируса. В марте известный 
джазмен и руководитель шоу-группы «Доктор Ватсон» 
отпраздновал 76-й день рождения. 
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ВОР УБИВАЛ ВСЕХ СВОИХ НОВЫХ 
ЗНАКОМЫХ

Приговор 27-летнему 
безработному, урожен-
цу Курганской области, в 
течение нескольких дней 
убившему троих случайных 
людей, вынес в понедель-
ник, 28 июня, Мособлсуд. 
Константина Лобарешных,  
ранее неоднократно суди-
мого за кражи, признали 
виновным в изнасиловании 
и убийстве и приговорили к 
22 годам колонии строго-
го режима с ограничением 
свободы на 1,5 года. 

Похождения Лобареш-
ных начались в селе Жаво-
ронки Люберецкого района 
в конце октября 2019 года. 
Находясь в заброшенном 
кафе на 37-м км Минского 
шоссе, Лобарешных распи-
вал спиртные напитки с не-
известным ему мужчиной. 
В какой-то момент между 
ними возник словесный 
конфликт, и в ход пошли 
кулаки. Лобарешных звер-
ски избил собутыльника до 
потери сознания, связал 
ему руки и оттащил тело к 
колодцу. 

Чуть позже в кафе поя-
вилась еще одна жертва 
Лобарешных — 29-летний 
Виталий Чуев. Мужчина 
стал задавать Лобарешных 
неудобные вопросы: каким 
образом его знакомый ока-
зался у колодца? Недолго 
думая, Лобарешных избил 
и Чуева. Действуя по той 
же схеме, связал второй 
своей жертве руки и при-
волок к колодцу. После 

этого Лобарешных скинул 
в колодец оба тела. Муж-
чины погибли мучительной 
смертью, захлебнувшись 
в воде. 

На этом «приключения» 
Лобарешных не закончи-
лись. Душегуб подался в 
бега и незаконно пересек 
границу с Белоруссией. В 
соседней стране мужчину 
задержали и выдворили из 
страны. Через два дня по-
сле выдворения мужчина 
приехал в село Степанщи-
на и познакомился в мест-
ном магазине с 42-летней 
Афониной. Он пригласил 
свою пассию на прогулку, 
делал ей комплименты, а 
затем завел в лесополо-
су. Лобарешных разрезал 
одежду, избил несчастную 
и надругался над ней. Ис-
пугавшись, что очередная 
его жертва пойдет в поли-
цию, мужчина задушил 
Афонину и скрылся. 

Вскоре Лобарешных 
удалось задержать со-
трудникам правоохрани-
тельных органов, недавно 
он предстал перед судом и 
получил свой срок. 

«ХАКЕРЫ ИЗ МЕТРО» ОТОМСТЯТ 
БЛОГЕРУ ЗА НЕНУЖНУЮ СЛАВУ

Объясняться перед со-
трудниками ФСБ пришлось 
двум братьям, работни-
кам сотовой компании, 
которые в выходные дни 
тестировали мобильную 
сеть на станции метро «Та-
ганская» фиолетовой вет-
ки. Тик-токер снял видео 
и выложил в Сеть, сделав 
подпись, что работают ха-
керы.

Как стало известно «МК», 
39-летний Александр и его 
32-летний брат Сергей 
трудятся инженерами. И 
руководство поставило 
задачу — протестировать 
мобильную сеть в метро. 
Братья расположились 
на скамейке, разложив 
перед собой несколько 
мобильных телефонов и 
пару ноутбуков. К ним по-
стоянно подходили пас-
сажиры, спрашивали, что 
они делают, — братья всем 
терпеливо отвечали, что 
работают. Один из зевак, 
юноша 17–18 лет, вышел 
из вагона поезда. Увидев 
разложенную аппаратуру, 
он включил камеру свое-
го мобильного телефона. 
Съемку он вел, задавая 
провокационные вопросы. 
Поэтому младший брат не 
сдержался и обругал бло-
гера нецензурными сло-
вами. Тик-токер вскоре 
ушел. 

А вечером воскресенья 
к братьям, проживающим 
в хостеле, нагрянули люди 
из ФСБ и отвезли на бесе-
ду. Скрывать инженерам 
было нечего — все доку-
менты (допуски на тести-
рование) имеются, они тру-
доустроены официально. 
Братьев отпустили, прове-
рив рабочее оборудование 

и ноутбуки. Теперь чеки-
сты ищут тик-токера. Ре-
зонанс возник после того, 
как парень разместил два 
ролика в соцсети, сначала 
подписал, что это русские 
хакеры, а потом поправил 
надпись, пояснив, что это 
хакеры из Пентагона. Пер-
вый ролик просмотрели 
831 тысяча человек, вто-
рой — 693 тысячи. 

— Мы оплатили штра-
фы — Сергей за ругань 
матом и два штрафа за 
отсутствие масок, — воз-
мущаются инженеры. 
— Как только определят 
личность этого блогера, 
мы подадим заявление о 
клевете и за несанкциони-
рованную съемку наших 
лиц. Этому тик-токеру ро-
лик нужен был для хайпа, 
кликов и рейтингов, а у 
нас куча неприятностей. 
И у чекистов к нему масса 
вопросов — на своем кана-
ле парень написал, что он 
испанец, хотя говорил на 
чистом русском. Как тог-
да иностранец проводил 
съемку в метро без раз-
решения? 

АКУШЕРКА ПРИВЕЗЛА ПОЛИЦЕЙСКИХ-СУПРУГОВ 
ПОД КОЛЕСА ЭЛЕКТРИЧКИ

Чудом остались живы 
после столкновения с 
электричкой в Пушкин-
ском районе Подмосковья 
27 июня автомобилистка и 
ее двое пассажиров — со-
трудников московской по-
лиции. Автоледи утверж-
дает, что светофор был 
неисправен, поэтому она 
выехала на пути.

Как стало известно «МК», 
компания возвращалась 
в Ивантеевку после от-
дыха на озере. За рулем 
«Тойоты» находилась 60-
летняя Ирина, акушер-
гинеколог по профессии. 
Рядом на пассажирском 
сиденье ее племянница — 
24-летняя Александра, ки-
нолог в ЦКС УВД по СВАО, 

младший сержант поли-
ции по званию. Женщина 
на 28-й неделе беремен-
ности. На заднем сиденье 
примостился ее супруг 
— 39-летний Александр, 
полицейский-водитель 
ППСП ОМВД России по 
Останкинскому району, 
старший сержант полиции. 
Полицейские были не при 
исполнении.

Со слов Ирины, через 
деревню Рахманово она 
объезжала пробку, при 
этом светофор через же-
лезнодорожные пути не 
работал. Впереди иду-
щая машина преодолела 
путь без препятствий, а 
Ирина, осмотревшись, 
поезда не заметила 

— обзору мешали вы-
сокие деревья. И, как 
только она выехала на 
железнодорожное по-
лотно, раздался грохот, а 
автомобиль потащило. 

Машина восстановле-
нию не подлежит, а люди, 
как ни странно, отдела-
лись минимумом травм. 
Их вытаскивали другие 
автомобилисты. Ирина на 
некоторое время потеряла 
сознание от шока.

В больнице у Ирины и 
Александра диагности-
ровали переломы ребер, 
а у беременной пли ссади-
ны — женщина в роддоме, 
куда ее отвезли на всякий 
случай. Жизни плода ни-
чего не угрожает. 

ТРАНСГЕНДЕР ИСКАЛ НА НУДИСТСКОМ ПЛЯЖЕ 
СЧАСТЬЕ, А НАШЕЛ СМЕРТЬ

Обстоятельства таин-
ственной гибели трансген-
дера, тело которого было 
выловлено в водоеме в 
Серебряном Бору, выяс-
няют стражи порядка. Уже 
установлено, что перед 
смертью он подвергался 
сексуальному преследо-
ванию незнакомца. 

Как стало известно «МК», 
тело погибшего было об-
наружено днем 27 июня на 
нудистском пляже в Сере-
бряном Бору. Его прибило 
к берегу. На несчастном 
были разорванные шор-
ты и… бюстгальтер. На его 
нетрадиционную ориента-
цию указывали и кольца на 
руках, и серьги в ушах. А 
также длинные волосы. 

Прибывшие на место 
стражи порядка предполо-
жили, что мужчина утонул 
в пятницу, а в воскресенье 

тело всплыло. 
Этот пляж в Серебряном 

Бору давно считается ме-
стом отдыха людей нетра-
диционной ориентации и 
пользуется нехорошей 
славой из-за постоянных 
происшествий, который 
здесь с ними случаются. В 
частности, выяснилось, что 
в конце недели погибшего, 
27-летнего Александра 
(имя изменено), видели 
здесь вместе с мужчиной 
кавказской националь-
ности. Тот преследовал 
трансгендера и пытался 
душить. Ранее Александр 
жаловался знакомым, что 
его склоняют к оральному 
сексу.

Кроме того, в пятницу 
мужчина даже успел по-
бывать в полиции — напи-
сал заявление, что у него 
украден телефон. Именно 

благодаря этому обраще-
нию в воскресенье удалось 
установить его личность. 

Известно, что Александр 
приехал в столицу из Ря-
занской области, не доу-
чившись на повара. Мать 
мужчины была лишена ро-
дительских прав из-за зло-
употребления алкоголем. 
Женщина погибла, угорев 
в доме из-за неисправной 
печки. Брат Александра 
разбился в аварии. 

Ориентацию Александр 
сменил в 20 лет под воз-
действием одноклассника, 
с которым дружил. Муж-
чина перенес операцию 
— ему вставили грудные 
имплантаты, и заявил, что 
будет жить так, как хочет. 
При этом ниже пояса и по 
документам трансгендер 
все еще оставался муж-
чиной.

КИТАЙСКОГО ОТЦА 
«СУРРОГАТНОГО» МЛАДЕНЦА 

ПОПЫТАЛИСЬ ЗАДЕРЖАТЬ СРАЗУ 
ПОСЛЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ

Душераздирающая кар-
тина разыгралась после 
заседания в Пресненском 
районном суде Москвы, где 
в понедельник, 28 июня, 
решался вопрос об аресте 
отца «суррогатного» мла-
денца, гражданина Китая 
Лю Цзюна, подозреваемо-
го в торговле людьми. Не-
смотря на то что Фемида не 
нашла оснований для аре-
ста иностранца, мужчину 
едва снова не задержали 
сотрудники полиции. 

Перед заседанием в 
Пресненском суде адво-
каты Лю Цзюна расска-
зали журналистам, что 
мужчину не за что задер-
живать — программа сур-
рогатного материнства, 
которую тот прошел в 
России, была абсолютно 
законной. Жена китайца 
оказалась бесплодной, и 
ребенок, рожденный от 
сурмамы и с помощью до-
норской яйцеклетки, был 
первенцем для сотруд-
ника китайской полиции 
и госслужащей. Более 
того, согласно экспертизе, 
годовалый ребенок име-
ет почти стопроцентное 
родство с гражданином 
Китая. По словам адвока-
тов, Лю Цзюна задержали 
только потому, что дело о 

торговле людьми, 
которое ведет след-
ствие, затрещало по 
швам. 

Примечательно, 
что прокуратура 
встала на сторону 
адвокатов, заявив, 
что оснований для 
ареста нет. Поэтому 

суд отказал в удовлетворе-
нии ходатайства следова-
теля об аресте Цзюна. 

После оглашения реше-
ния Лю Цзюна выпустили из 
«аквариума». Мужчина вы-
шел и первым делом сло-
жил ладони и поклонился 
приставам и адвокатам. Лю 
Цзюн так разнервничался, 
что едва не остался без бо-
тинка — кроссовок чуть не 
свалился с его ноги. При-
прыгивая, мужчина покинул 
суд. Но счастье было не-
долгим. К мужчине подош-
ли сотрудники полиции и... 
попросили задержаться. 

— На каком основании вы 
его задерживаете? — кри-
чали адвокаты. — Суд толь-
ко что его освободил! 

— Мы не задерживаем, а 
просим задержаться, нуж-
но поставить подпись, — не 
отставали полицейские. 

Адвокаты, не обращая 
внимания на полицей-
ских, буквально потащили 
своего подзащитного под 
руки к машине. Лю Цзюн, 
понимая, что может быть 
снова задержан, неожи-
данно разрыдался в голос. 
Жуткое зрелище прекрати-
лось только после того, как 
освобожденного посадили 
в автомобиль. Водитель 
дал по газам. 

telegram:@mk_srochno
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УЖ УЮ СЛ У
Братья не 
рады, что 
стали героями 
видеоролика. 
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Итоговый показатель отражает 
стоимость активов населения 
на конец июня в сравнении с 
концом прошлого года. Речь 

идет об уровне общего материального до-
статка, который в России в целом вычисляется 
иначе — на основе статистики по реальным 
располагаемым доходам. По данным Росста-
та, за 2020 год они упали на 3,5%. 

В докладе Credit Suisse отмечается, что в 
России самая высокая доля благосостояния 
(57%) сосредоточена в руках 1% наиболее 
зажиточных граждан. Для сравнения: аме-
риканские богачи владеют 35% всех активов, 
японские — около 17%. В среднем по миру 
показатель составляет около 44%. Кроме 
того, наша страна входит в пятерку лидеров 
по числу долларовых миллиардеров из списка 
Forbes. И вот эти моменты представляются 
ключевыми. 

Похоже, задача войти в топ-5 экономик, 
поставленная президентом Путиным, уже 
решена. Только не совсем так, как подразу-
мевалось. В среднем на каждого взрослого 
россиянина приходится $27,162. Но эта сумма 
условная, поскольку в ней учтены и капита-
лы отечественных толстосумов. По свежим 
оценкам Boston Consulting Group, совокуп-
ная сумма средств, которой владеют менее 
0,0001% населения РФ, составляет $640 млрд. 
Это и есть главный источник понятия Global 
Wealth. По такому знаковому параметру иму-
щественного расслоения, как коэффициент 

Джини, Россия занимает одно из ведущих 
мест в мире. У нас он равен 87,8, выше только в 
Бразилии (88), ЮАР (88), ОАЭ (88,8), Бахрейне 
(88,9) и Багамских Островах (91,2). 

В реальности же, по подсчетам Credit 
Suisse, у половины населения РФ суммарный 
объем активов не превышает сумму в $5431 
на человека. Это где-то на уровне Перу и Эк-
вадора. Даже в Албании планка медианного 
благосостояния выше российской в 2,8 раза. 
В США она находится на отметке $79,2 тысячи. 
Между тем, как недавно продекларировал в 
Госдуме глава Минфина Антон Силуанов, рост 
доходов и снижение числа бедных является 
«самой главной целью работы» правительства. 
По словам министра, «реализуется это как 
путем стимулирования роста экономики и, 
соответственно, роста рабочих мест с бо-
лее высокой оплатой труда, так и поддержки 
нуждающихся». 

Увы, но эти слова ощутимо расходятся с 
подлинной картиной мира. Картиной, которая 
складывается из множества составляющих. 
Например, из того факта, что (по данным сети 
FinExpertiza) пятая часть россиян живет в 
среднем на 10 тысяч рублей в месяц. Или 
что в прошлом году рубль обесценился по 
отношению к доллару процентов на 15. Или что 
экономика никак не вырвется из бесконечного 
круговорота кризисов и стагнаций. 

Впрочем, повод для оптимизма все же 
есть. Как показал доклад Credit Suissе, есть 
целых три страны, опередившие нас по части 
падения глобального благосостояния. Рио-де-
Жанейро, город «хрустальной мечты» Остапа 
Бендера, на самом деле оказался полон кон-
трастов. Так что, если ваши доходы за послед-
ний год упали, не печальтесь. Лучше скажите 
спасибо, что вы не в Бразилии живете. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ХРОНИКИ 
ПИКИРУЮЩЕГО 
БЛАГОСОСТОЯНИЯ

В Московском (не правда ли, иронич-
но) суде Минска с последним словом 
выступил один из главных противни-
ков режима Лукашенко Виктор Баба-
рико. Лидера оппозиции обвиняют в 
уклонении от уплаты налогов и лега-
лизации преступно нажитых средств. 
Ему грозит до 15 лет тюрьмы. Несмо-
тря на это, Бабарико утверждает, что 
ни в чем не раскаивается и не будет 
признавать себя виновным в том, 
чего не совершал. Приговор огласят 
6 июля, а учитывая, что дело рассма-
тривает Верховный суд в первой ин-
станции, то апелляцию подать будет 
невозможно.

Выступая на суде с последним словом, 
Бабарико заявил, что ему не стыдно за свою 
жизнь. Он знает, что его дети гордятся им, 
что он не совершал никаких преступлений 
и вообще все свои поступки совершал ис-
ходя из нравственности, а не из возможности 
обогатиться. 

Судья только один раз прервал Баба-
рико, обвинив его в том, что тот говорит не 
по делу. Зато когда политик замолчал, зал 
взорвался аплодисментами. Желающих вы-
слушать лидера оппозиции было так много, что 
очередь вывалилась на улицу. Впрочем, в зал 
заседания пропустили только журналистов и 
родственников подсудимого. 

«Суд начался в 10 утра, и уже в половине 
десятого людей перестали запускать. В итоге 
на заседании присутствовали родственники, 

журналисты государственных СМИ и некото-
рые наши сторонники. Основное количество 
людей, которые пришли поддержать Виктора 
Дмитриевича, остались ждать возле здания 
суда — это 30–40 человек. После к ним вышел 
адвокат Дмитрий Лаевский. Он передал, что 
Бабарико находится в хорошем расположении 
духа, и передал от него всем приветы», — рас-
сказал «МК» представитель штаба Бабарико 
Глеб Герман. 

Напомним, Бабарико не успел принять 
участие в выборах президента Белоруссии. 
Силовики схватили его 18 июня на фоне много-
численных соцопросов, свидетельствовавших 
о том, что за оппозиционера готовы проголо-
совать около 60% избирателей, а за Лукашенко 
— от 5 до 20%.

Формально уголовное дело не имело ни-
какого отношения к президентским выборам. 
Оно было возбуждено против менеджеров 
крупнейшего банка в стране — «Белгазпром-
банка», который возглавлял Бабарико. По вер-
сии следствия, банкир и его подчиненные 
брали взятки на общую сумму в 28 миллионов 
белорусских рублей (около 11 миллионов дол-
ларов) за заключение кредитных договоров. 
Причем преступления совершались с 2004 по 
2020 годы, утверждают следователи.

Впрочем, эти обвинения мало кого убеди-
ли, а эксперты настаивают — это дело полити-
ческое. «Человек был арестован сразу после 
того, как объявил об участии в президентских 
выборах. До этого он 20 лет проработал во 
главе «Белгазпромбанка», и никаких претензий 

к его работе не было. Предъявленные ему 
обвинения не выдерживают никакой критики 
— это были обычные банковские операции, 
обычные переводы денег в другой банк и обыч-
ные дивиденды от банковских действий. И, 
кстати, у акционеров банка никаких претензий 
к Бабарико нет», — пояснил «МК» белорусский 
политолог Валерий Карбалевич.

Всего по делу «Белгазпромбанка» про-
ходят 8 человек. Из них 7 обвиняемых при-
знали вину, а шестеро заключили сделку со 
следствием, и только Бабарико отказался 
признавать свою вину. Более того, сидя за 
решеткой, он даже объявил о создании своей 
партии «Вместе», в которую сразу же вступили 
свыше 8 тысяч человек из предвыборного 
штаба Бабарико.

Не повлиял на боевой дух одного из глав-
ных противников Лукашенко даже арест его 
сына Эдуарда, которому за решеткой испол-
нился 31 год. Молодого человека тоже обви-
няют в уклонении от уплаты налогов. Правда, 
ему грозит не 15, а 7 лет лишения свободы. «На 
Виктора Бабарико оказывалось колоссаль-
ное давление, но он не сломался, потому что 
ощущает себя самым популярным политиком 
Беларуси. Это дает ему право думать, что 
этот режим не вечный и когда в стране воз-
никнет ситуация со свободными выборами, то 
у него будет возможность баллотироваться на 
должность президента. Думаю, это дает ему 
силы», — пояснил Карбалевич. 

Что касается приговора, то у экспертов, 
опрошенных «МК», не возникло сомнений, что 
он будет обвинительный. «Я думаю, что при-
говор будет суровым, потому что для властей 
это стало делом принципа, — сказал «МК» по-
литический аналитик Александр Класковский. 
— Еще до суда против Бабарико развернулась 
мощная пропагандистская кампания по его 
дискредитации. Из каждого утюга миллион 
раз прозвучало, что Бабарико — ворюга, взя-
точник и отмывал деньги. Мягкий приговор 
в таком случае был бы нелогичным с точки 
зрения властей». 

По мнению Класковского, протестная 
часть общества может воспринять мягкий 
приговор как сигнал, что белорусские вла-
сти спасовали под давлением Запада или 
России. В первом случае испугались угрозы 
санкций, во втором — до сих пор ничем не 
подтвержденное убеждение о связи Бабарико 
с Кремлем. Тем не менее маловероятно, что 
белорусские власти пойдут на уступки, — им 
важнее доказать свою правоту, а Бабарико 
выставить страшным преступником, которому 
нужно дать срок.

Артур АВАКОВ, Алена КАЗАКОВА.

ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО НЕСЛОМЛЕННОГО БАБАРИКО
Лидер белорусской оппозиции может лишиться свободы на 15 лет

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP

Мощный ветер и ливень «прогулялись» в понедельник, 28 июня, по сто-
личному региону.  Серьезный удар принял на себя город Щелково, который 

остался  без воды и света почти на пять часов. Здесь от удара молнии вспыхнула транс-
форматорная подстанция и обвалилась крыша торгового центра. К вечеру все обрывы 
электросетей были восстановлены, а деревья убраны. Стихия наделала шуму и в других 
городах: уронила строительный кран в Раменском, спалила коттедж в Химках, в целом же 
по Московской области более 15 тысяч человек осталось без электроснабжения. Дело 
серьезное — на регион вылилось 70% месячной нормы осадков. В Москве плохие ново-
сти сосредоточились на юге. Здесь затопило станцию метро «Ясенево». А в СВАО рухну-
ла крыша на улице Правды.  На момент подписания номера в печать информации о по-
страдавших не было. 

КАДР

Получателями новых со-
циальных выплат станут 
женщины, вставшие на 
учет в ранние сроки бе-
ременности, и родители-
одиночки, воспитываю-
щие детей в возрасте 8–17 
лет. Средства будут направ-
лены из Резервного фонда 

правительства. Оформить 
такие выплаты можно будет 
с 1 июля, в том числе на 
портале Госуслуг. Речь идет 
о выплатах на 2021 год. До 
рождения ребенка находя-
щиеся в трудных жизненных 
обстоятельствах беременные 
женщины будут получать 

ежемесячно около 6,3 тыс. 
руб. — 50% прожиточного 
минимума по региону. Раз-
мер пособия родителям-
одиночкам равен половине 
регионального прожиточного 
минимума на ребенка и в 
среднем составит около 5,5 
тыс. руб. в месяц. 

выделило Правительство РФ на новые 
пособия беременным женщинам 

и родителям-одиночкам46,6 млрд руб.
ЦИФРА

СКАНДАЛ

ЭКОЛОГИЯ

ИННОВАЦИИ

ЯНА ФАБРА 
БУДУТ СУДИТЬ 
ЗА ДОМОГАТЕЛЬСТВА

ЖИТЕЛИ ЮЖНОГО УРАЛА ОБРАТИЛИСЬ К ПУТИНУ В ПРОТИВОГАЗАХ 

Известный бельгийский 
художник и театральный 
режиссер Ян Фабр пред-
станет перед судом по 
обвинению в сексуаль-
ных домогательствах 
21 сентября. Успешного 
мастера, прославивше-
гося на весь мир своими 
скандальными перфор-
мансами, спектаклями и 
инсталляциями, обвиня-
ют его же подчиненные 
(теперь, естественно, 
бывшие) — артисты теа-
тральной труппы, это около 
20 человек. Расследование 
началось после открытого 
письма, где они описали, 
как годами подвергались 
сексуальным домогатель-
ствам, сексизму, буллингу 
и проявлениям женоне-
навистничества. Артисты 
жаловались, что получить 
сольную партию в труппе 
можно только «через по-
стель». Расследование 
по делу длилось 3 года, и 
теперь 62-летний художник 
предстанет перед антвер-
пенским судом. 

Жители поселка Южный 
Урал в дождевиках и 
противогазах записали 
обращение к президенту, 
в котором жалуются на 
невыносимый запах серо-
водорода. «Мы два месяца 
вынуждены прятаться по 

домам, закрывать окна и за-
прещать детям выходить на 
улицу», — говорят участники 
акции. Жители отметили, 
что показатели превышают 
допустимое значение отрав-
ляющих веществ в воздухе 
в 17,5 раза. По их словам, 

всему виной — иловые поля 
Оренбургского водокана-
ла.  «Проблеме уже 10 лет, 
но в последнее время она 
приобрела катастрофиче-
ский характер. Нас травят 
меркаптаном, в том числе и 
сероводородом. МЧС раз-
работало нам памятку, где 
указало, что наше спасение 
— респираторы и противо-
газы. Но разве это выход? 
Под угрозой самое ценное 
— наше здоровье. Просим 
нам помочь», — обращаются 
оренбуржцы к президен-
ту. Люди утверждают, что 
местные власти знают о 
проблеме, но бездействуют. 
Их последняя надежда — 
Владимир Путин.  

Специалисты Централь-
ного аэрогидродинами-
ческого института  (ЦАГИ) 
исследовали облик 
перспективного пилоти-
руемого малогабаритного 
летательного аппарата 
«Эра». Планируется, что 
на основе таких аппаратов 
может быть создан рынок ин-
дивидуальных пилотируемых 
малогабаритных летающих 
транспортных средств вер-
тикального взлета и посадки. 
Летающие «легковушки», или 
аэротакси, могут исполь-

зоваться для экстренной 
эвакуации людей в районах 
чрезвычайных ситуаций или 
для перевозки пассажи-
ров внутри мегаполисов с 
перегруженной дорожной 
инфраструктурой. Работа 
велась три года. Аэродина-
мическая модель снабжена 
работающими электриче-
скими имитаторами силовой 
установки. Ее протестирова-
ли в аэродинамической трубе 
Т-102 ЦАГИ.  Следующий 
этап — создание летающего 
демонстратора технологий.

КАК РОССИЯНЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ БАНКОМАТАМИ
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Владимир Путин присоединился к вы-
пускной кампании, которая традици-
онно проходит в конце июня. 
В отличие от «Алых парусов» чество-
вание выпускников военных академий 
прошло в Кремле с соблюдением всех 
мер эпидемиологической безопас-
ности, из-за которых будущих коман-
диров лишили даже самого интерес-
ного — приема с участием Верховного 
главнокомандующего. Путин пожелал 
выпускникам удачи в нелегкой ратной 
работе, пообещав, что служба будет 
интересной. «Современные Воору-
женные силы — это настоящий сплав 
передовых технологий, инноваций и 
знаний», — подчеркнул он. 

Сезон выпускных вечеров совпал с новой 
вспышкой коронавируса, поэтому формат их 
проведения поручили определять местным 
властям. В Москве общегородской бал в парке 
Горького от греха подальше решили отменить. 
Тогда как в Питере праздник «Алые паруса» 
прошел с таким размахом, что комментарии 
пришлось давать пресс-секретарю президен-
та. По словам Дмитрия Пескова, мероприятие 
было организовано с учетом рекомендаций 
санитарных врачей. А судить о том, как оно 
повлияло на ситуацию с заболеваемостью, 
можно будет только через несколько дней. «Мы 
все с вами увидим статистику — есть ли резкий 
скачок или нет», — сказал Песков. Пока Питер, 
как и Москва, бьет рекорды по количеству за-
болевших и умерших: по данным на 28 июня, в 
Северной столице зафиксировали 1335 новых 
случаев ковида, вирус стал причиной смерти 
110 человек. 

У Кремля тоже есть традиция проведения 
выпускных вечеров. Их участниками становятся 
будущие командиры — выпускники высших 

учебных заведений силовых ведомств (Мино-
бороны, МЧС, ФСБ, ФСО, Росгвардии, МВД и 
ФСИН). Чтобы оказаться в списке и попасть 
на встречу с Верховным главнокомандующим, 
нужно получить диплом с отличием и золотую 
медаль, а также быть на хорошем счету у пре-
подавателей и начальников вузов, которых 
тоже приглашают в Кремль. В доковидные 
годы мероприятие проходило за накрытыми 
столами и заканчивалось как минимум тремя 
обязательными тостами — за Родину, за ее 
верных союзников — армию и флот — и за 
Президента России. В 2020-м «военный» вы-
пускной, как и все гражданские, был отменен. 
А в этом лишился формата приема: будущие 
командиры, конечно, смогут обмыть свои от-
личные дипломы, но без участия Владимира 
Путина. 

«В условиях эпидемии коронавируса, к 
сожалению, в этот раз придется обойтись 
без приема», — обратился к выпускникам 
президент, отметив, что остальные элементы 
традиции соблюдены. Выпускной проходит в 
Георгиевском зале Большого Кремлевского 
дворца в очном формате, и на нем присут-
ствуют 400 человек. (Отметим, что с начала 
пандемии таких массовых мероприятий в 
Кремле было всего два: встреча с сенатора-
ми в 2020 году и прощание с Госдумой 7-го 
созыва на прошлой неделе.) Путин обратил 
внимание, что на стенах зала, задуманно-
го Николаем I как зал ратной славы, можно 
прочитать названия полков, участвовавших 
в военных конфликтах, и фамилии наиболее 
отличившихся. По его словам, люди, которые 
шли на подвиг в интересах России, не думали 
о вечной славе. «Они исходили из того, что им 
предоставлена великая честь — послужить 
Родине. Будьте достойны наших предков. 
Желаю удачи в нелегкой ратной работе!» — 
сказал президент. 

Путин отметил, что выпускникам воен-
ных вузов предстоит укреплять легендарные 
традиции доблести, мужества и патриотиз-
ма. Именно от командиров зависят ратное 
мастерство и боевой дух находящегося в их 
подчинении личного состава. «Конечно, служба 
— она прозаична по большому счету», — при-
знал ВВП. Но у нынешних выпускников будет 
чем ее разнообразить — в армию и флот идут 
поставки нового оружия и техники, требующие 
специальных знаний и постоянного повышения 
уровня образования. Уже поставлено на боевое 
дежурство гиперзвуковое оружие — комплексы 
«Авангард» и «Кинжал». На подходе межконти-
нентальная баллистическая ракета «Сармат», 
корабельная гиперзвуковая ракета «Циркон», 
зенитные системы С-500 «Прометей» и т.д. «С 
учетом перспективных разработок ведущих 
научных коллективов, оборонных институтов 
и КБ формируется уже и новая госпрограмма 
вооружения с горизонтом планирования до 
2034 года. И, конечно, вам придется работать 
с этой техникой», — пообещал выпускникам 
интересную службу Путин. 

С ответным словом доверили выступить 
человеку заслуженному — не вчерашнему 
школьнику, а настоящему герою. Генерал-
майор Олег Цоков прошел две чеченские войны, 
сирийскую кампанию, имеет многочисленные 
ордена и медали, а диплом с отличием полу-
чил на факультете национальной безопасно-
сти академии Генштаба. «Для нас профессия 
офицера не просто служба. Это призвание и 
смысл жизни», — заверил он. Цоков пообещал, 
что все присутствующие в Георгиевском зале 
оправдают высокое доверие Верховного глав-
нокомандующего: «Будем честно и преданно 
служить России, обеспечивать свободу и неза-
висимость граждан, впишем новые страницы 
в славную историю Вооруженных сил».

Елена ЕГОРОВА. 

Будущие командиры обмоют 
отличные дипломы без Путина
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Приговор Виктору 
Бабарико вынесут 6 июля.

По данным последних опросов 
ВЦИОМ, три четверти россиян вы-
ступили за отмену обязательных 
ЕГЭ для выпускников, не поступаю-
щих в вузы в текущем году; 54% 
высказались за реформу системы 
Единого госэкзамена в целом; а 
каждый пятый считает, что ЕГЭ надо 
отменить вовсе, сообщил 28 июня 
гендиректор Фонда ВЦИОМ Кон-
стантин Абрамов. Самый весомый 
удар по оценке Единого госэкза-
мена обществом, по его словам, 
нанесло то, что получить высокие 
оценки на ЕГЭ без помощи репети-
торов практически невозможно.

Облегчение правил итоговой аттеста-
ции 2021 года в связи с пандемией коро-
навируса россияне, понятно, встретили 
с одобрением. Так, отмену обязательных 
ЕГЭ для не поступающих в вузы оценили 
положительно 73% и лишь 19% отрицатель-
но. Похожая картина и с отменой ЕГЭ по 
базовой математике для поступающих в 
гуманитарные вузы, хотя тут группа под-
держки уменьшилась до 54%. При этом в 
целом за реформу ЕГЭ высказались 55% 
опрошенных (лишь 13% заявили, что этого 
не требуется). В том числе 18% считают 
нужным изменить систему образования в 
целом, 13% считают необходимым упро-
стить задания ЕГЭ, 13% — изменить форму 
сдачи ЕГЭ и 12% — снизить контроль на 
ЕГЭ. А вот 19% — фактически каждый пятый 
— заявили, что Единый госэкзамен надо 
отменить вовсе.

Одной из системных проблем ЕГЭ, по 
оценке общественного омбудсмена в сфере 
образования Амета Володарского, является 
то, что этот вид итоговых испытаний «не 
выявляет знания ребенка, а подлавлива-
ет его на незнании». Да и в целом своей 
миссии как гаранта объективной оценки 
знаний, обеспечивающей равенство воз-
можностей при поступлении в вуз, ЕГЭ, по 
его словам, не выполнил: «Доказательство 
тому — тот факт, что вузы всеми правдами 
и неправдами выбивают себе право на соб-
ственные, дополнительные вступительные 
испытания».

Однако особенной критике как со сто-
роны экспертов, так и общества в целом ЕГЭ 
подвергается за «искусственно созданную 
конкуренцию, которой без помощи репе-
титоров не выиграть», отметила научный 
руководитель Института сетевого анализа 
Галина Градосельская. 

Об истинном размахе репетиторства 
можно только гадать — слишком уж под-
спудно идет этот процесс, ушедший в серо-
черную зону. Но в допандемийный период, 
по оценке директора Центра экономики 
непрерывного образования Института при-
кладных экономических исследований РАН-
ХиГС Татьяны Клячко, уже в 9-м классе для 
подготовки к ОГЭ нанимали репетиторов 
68% московских семей. Что же касается 
ЕГЭ, то надежды на подготовку к нему ис-
ключительно в школе надежды возлагали 
лишь 23% семей. 

Во что обходится репетитор семье, не-
сложно подсчитать. К примеру, расценки 
репетиторов-студентов, как выяснил «МК», в 
этом году составляют 800 руб. в час дважды 
в неделю. В году таких недель 52, а значит, за 
год семья заплатит чуть более 83 тыс. руб. 
Казалось бы, это относительно немного. 
Но вот беда: студентов, как правило, для 
подготовки к ЕГЭ не нанимают — разве что 
для помощи в выполнении текущих домаш-
них заданий. А вот услуги преподавателей-
репетиторов стоят сейчас в среднем 2,5–3 
тыс. за 2 часа в неделю, уточнил нам один 
из репетиторов, специализирующихся на 
подготовке к ЕГЭ. За год это уже 156 тыс. 
руб. Причем надеяться на то, чтобы стать 
высокобалльником с 96–97 баллами ЕГЭ за 
годичный срок, по словам эксперта, «могут 
только самые работоспособные ребята, 
обладающие при этом еще и изначальной 
общей подготовкой, — те, кому не надо чи-
тать весь курс, а можно только пройтись с 
ними по заданиям и заняться методикой их 
решения. С неподготовленными и слабо мо-
тивированными ребятами полностью весь 
курс с проработкой за год не пройти!» А это 
значит, что стоимость ЕГЭ для большинства 
абитуриентов возрастает уже до 312 тыс. 
руб. Сумма более чем весомая.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЕГЭ СГУБИЛИ 
РЕПЕТИТОРЫ
Подготовка 
высокобалльника стоит 
около 300 тыс. руб.



Конец июня — традиционно горячее вре-
мя на Балканах. 

28 июня — на сербский праздник Ви-
довдан (День святого Вита) — регулярно 
случаются различные события, задающие 
тон нередко всей европейской истории. Так, 
в этот день в Сараево боснийский студент-
радикал Гаврило Принцип в 1914 году за-
стрелил австрийского престолонаследника 
принца Франца Фердинанда, после чего 
началась Первая мировая война, по итогам 
которой прекратили свое существование 
как минимум три империи — Российская, 
Германская и Австро-Венгерская. 

Действовал при этом он, студент Прин-
цип, по наущению начальника военной кон-
трразведки Сербии полковника Драгутина 
Димитриевича по кличке Апис, решившего 
таким образом «постращать» короля Петра 
Карагеоргиевича. Маститый разведчик, со-
вершивший военный переворот за 10 лет до 
того, Апис был в полной уверенности, что не 
служивший в армии студент, которого учили 
стрелять в виде шутки пьяные офицеры, уж 
точно промахнется. Либо потеряет оружие 
по пути, либо не сможет пройти нелегально 
границу. Но будто по роковой случайности 
ружье, висевшее столько лет на сцене, вы-
стрелило и... неожиданно попало в цель. 
Причем дважды — второй жертвой «игры» 
сербского контрразведчика вместо австрий-
ского генерал-губернатора Боснии Оскара 
Потиорека по ошибке стала славянка — жена 
Франца Фердинанда чешская графиня Хотек, 
ради которой, собственно, наследник престо-
ла двуединой австро-венгерской монархии 
собирался сделать славян третьей титульной 
нацией империи. Но не судьба оказалась, 
не судьба... 

Гаврило Принцип и разведчик Апис за-
кончили свои дни почти одинаково — не-
доучившийся студент умер в австрийской 
тюрьме от туберкулеза, не дожив буквально 
нескольких месяцев до конца им развязанной 
войны. А основатель полумасонской военной 
организации «Черная рука» полковник Дими-
триевич был расстрелян в Салониках по ре-
шению военного суда за попытку очередного 
переворота против уже новой королевской 
династии Карагеоргиевичей. История лю-
бит, выходя на новый круг, пробовать другие 
концовки.

В следующий раз 28 июня (так совпало?) 
в 1948 году было выпущено знаменитое за-
явление Коминформбюро, в котором про-
возглашался разрыв Советского Союза с 
Югославией. Развод в жесткой форме был 
инициирован Иосифом Сталиным — якобы 
он очень сильно разозлился на своего тезку 
Броза Тито за то, что тот сам решил стать 
Сталиным для своей страны да еще вдобавок 
задумал создать и возглавить Балканскую 
конфедерацию, объединив Югославию, Бол-
гарию и Албанию. После обращения Москвы 
«против клики Тито-Ранковича» Советский 
Союз разорвал отношения с социалисти-
ческой Югославией, а Тито в отместку снес 
здание бывшего российско-советского по-
сольства напротив президентского дворца 
в Белграде, а после учинил такие репрессии 
местным сталинистам, которые в процентном 
соотношении затронули больше населения, 
чем пресловутый сталинский 1937 год. 

Продолжать?
27–28 июня 1991 года с выхода Словении 

из состава СФРЮ начался распад Югославии. 
Существует версия, будто Запад, прежде 
чем разваливать Советский Союз, хотел по-
смотреть, что из этого получится на примере 
Югославии. Но она очевидно несостоятельна 
— во-первых, процессы в СССР и в СФРЮ 
происходили приблизительно одновременно, 
во-вторых, имели прежде всего внутреннюю 
природу, пускай и поддержанную в некоторых 
случаях извне. В этом году исполняется акку-
рат 30 лет тем событиям — хорошее время, 
чтобы осмыслить их истоки и не допустить по-
вторения. Хотя что еще можно отобрать у не-
счастной Сербии, даже сложно себе предста-
вить. По крайней мере, сербы в мазохистских 
порывах не дошли до того, чтобы объявлять 
первыми о «государственном суверенитете» 
от прочих республик единой прежде страны 
и объявлять потом этот день «днем Сербии». 
У них все началось со Словении ровно три 
десятилетия назад. У нас же — с декларации 
о государственном суверенитете РСФСР 12 
июня 1990 года...

Югославия в известной степени была 
зеркалом Советского Союза — как бы на-
мекающим, что и социализм бывает другим, 
и уровень жизни граждан, но и развод тоже 
другой — не полюбовный, а с пулеметом. В 
силу огромности родных пространств сила 
инерции в родном Отечестве велика — и то, 
что в малых землях происходит быстро, у нас 
растягивается на четверть века. Ведь воссо-
единение с Крымом и конфликт на Донбассе 
— суть прямое следствие развала Союза. 

Но вернемся к загадочной дате 28 
июня. 

Ровно 20 лет назад, в 2001-м, спустя 
полгода после первой в мире «цветной ре-
волюции», свергшей президента Югославии, 
в этот день закованный в наручники Слободан 
Милошевич поднимался на борт натовского 
самолета, направлявшегося в Гаагу. Новая 

«демократическая» власть самым подлым 
образом сдала своего прежнего оппонента 
Западу, выбрав для этого столь исторически 
важный день. Поднявшись на борт, Милоше-
вич чуть ли не впервые обратился к своим со-
отечественникам «сербы», прежде игнорируя 
национальную принадлежность большинства. 
Но было уже поздно. 

Косово, с которого все и началось в этой 
загадочной веренице событий, уже было ото-
рвано, а собственные патриоты разочарованы 
чередой поражений. 

...И явился во сне царю Лазарю ангел, 
и сказал: «Что ты выберешь? Победу в за-
втрашней битве и достаток народа, но вре-
менно, либо же Небесную Сербию, которая 
никогда не отречется от православия?» И 
выбрал князь Лазарь Небесную Сербию, и 
так оно и случилось...

Это сюжет знаменитого «Косовского за-
вета» — основы сербского национального 
самосознания, который для современных 
сербов значит гораздо больше, чем для нем-
цев «Песнь о Нибелунгах» или для финнов 
«Калевала». Потому как разве назовешь ни-
белунгами современных Гансов и Гретхен? 
А для сербов события 630 летней давности 
— как будто вчера.

Так вот — 28 июня 1389 года на Косо-
вом поле случилась их Куликовская битва, 
в которой они, в отличие от нас, проиграли 
(все-таки зеркало!). Их Дмитрий Донской 
(князь Лазарь) погиб, правда, и турецкого 
султана Мурата убили. Сделал это молодой 
герой Милош Обилич, принявший решение 
таким образом пойти на верную смерть. И 
оказались сербы на 500 лет под османским 
владычеством. 

Теперь вот едешь по Белграду и вдруг 
видишь плакат «140 лет установлению ди-
пломатических отношений Турции и Сер-
бии», явно проплаченный турками. Каково, 
а? То есть почти полтысячелетия иметь здесь 
колонию, а потом бах — и «установление ди-
пломатических отношений». Политика, она 
такая — шлюха, которая тебя же за распутное 
поведение выгонит из публичного дома. 

Но Косово болит до сих пор. Сербы его 
не отдадут, а албанцы не хотят и думать о 
компромиссах. Пускай там всего меньше 100 
тысяч сербов живет — около 5 процентов от 
официального населения, но сербский дух 
оттуда родом. Безусловно, прав президент 
Сербии Александр Вучич, когда говорит на 
примере последней войны в Нагорном Ка-
рабахе, что нельзя доводить замороженный 
конфликт до военного решения. И даже го-
тов был пойти на обмен территориями ради 
того, чтобы вернуть под контроль Белграда 
хотя бы север Косово. Так ведь не хотят вла-
сти Приштины — называя своей землей все 
территории, даже внутри нынешних админи-
стративных границ Сербии, не желают отдать 
сербам их нынешние земли. И что делать?

Балканы стали, по крылатому выражению 
Черчилля, «пороховой бочкой Европы» в тот 
момент, когда началась волна строительства 
национальных государств по итогам Бер-
линского конгресса 1878 года. И до сих пор 
ею остаются ровно по этой же причине — в 
национальных государствах национальные 
границы определяются ареалом проживания 
своего народа. А народ — когда плодится и 
размножается, и тогда ему нужно больше тер-
ритории, а когда стареет и вымирает, и на его 
место приходят другие народы. Так и здесь. 
Было время — и сербов было много, а потом 
начался демографический бум у мусульман-
бошняков в Боснии и мусульман-косоваров 
в Косово — и вот на исконно сербские земли 
приходят новые хозяева, а с ними и ислам-
ский мир от Катара до Анкары. В Боснии и 
Герцеговине, где сербов была половина насе-
ления, теперь больше половины составляют 
мусульмане — и богатые саудиты скупают 
закрытые коттеджные поселки и летят туда 
со своими гаремами проводить лето в при-
ятном климате. Но вот беда — на всякой пере-
писи населения, что в Косово, что в Боснии, 
массово уехавшие на заработки в Европу 
сограждане оказываются тут как тут — кого 
сосед запишет, кого местные начальники. 
Таким образом, никакой точной националь-
ной статистики на Балканах сегодня не су-
ществует. И в том же Косово могут жить как 
два миллиона (официально), так и полтора, 
и даже меньше миллиона жителей. Кто ж их 
проверит?

Потому единственный путь к миру на 
этом очень непростом, но таком важном 
центре географической Европы — строить 
вместо национальных государств граждан-
ские. Где сербами бы себя считали все жители 
Сербии вне зависимости от национальной 
или религиозной принадлежности. Тогда и 
Косово вернуть можно будет, и другие земли 
не растерять. 

Новой мирной Югославии очень не 
хватает — юго-ностальгия с разной степе-
нью сильна в разных народах, но это, может 
быть, единственный путь к стабильности и 
гармонии. 

Александру Вучичу сложно быть Тито, но 
он, с поправкой на масштаб страны, старается 
— и стал уже, судя по опросам, популярнее 
своего великого предшественника. Ну, если 
верить опросам, конечно...
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СЕРБИЯ КАК ЗЕРКАЛО РОССИИ
Размышления в день рождения сербской истории

Ректор Российского химико-
технологического университета 
(РХТУ) имени Д.И.Менделеева 
Александр Мажуга назвал наиболее 
важные механизмы, которые уже в 
ближайшие годы позволят создать 
современное образовательное про-
странство на территории РФ. 

«Формирование современного передово-
го образовательного пространства позволит 
вырастить специалистов, которые в будущем 
будут востребованы реальной экономикой и 
одновременно получат необходимые навыки, 
помогающие им ориентироваться на рынке 
труда», — отметил Александр Мажуга. 

Современное образовательное про-
странство должно развиваться по несколь-
ким направлениям, считает ученый. Первая 
траектория затрагивает модернизацию вос-
питательного процесса. Сюда, по его мне-
нию, следует включить развитие мотивации 
учащихся, помощь им в освоении навыков 
самоанализа, проявлении инициативы, само-
стоятельности и ответственности в принятии 

жизненных и профессиональных решений. 
Мажуга также отметил необходимость к 

2030 году выровнять материальную базу и тех-
ническое оснащение всех российских школ, 
специальных учебных заведений и вузов, 
чтобы по всей стране была создана единая 
образовательная среда. Особое внимание 
ректор РХТУ призывает уделить процессу 
выстраивания прочных связей между учреж-
дениями начального, среднего и высшего 
образования, чтобы учащиеся имели воз-
можность как можно раньше познакомиться 
с тем, что их ждет на следующей ступени 
образования. 

«Наша основная задача заключается в 
том, чтобы сформировать образовательное 
пространство, которое будет и социально ори-
ентированным, и направленным на развитие 

человека, и более доступным — помогающим 
приобщить каждого к научным, националь-
ным и культурным ценностям», — добавил 
профессор РАН. 

19 июня 2021 года, выступая на ХХ съезде 
партии «Единая Россия», президент Владимир 
Путин назвал формирование современного 
передового образовательного пространства 
в университетах, вузах и школах одним из 
ключевых направлений работы. 

Глава государства напомнил, что до конца 
2024 года в России планируется построить 
не менее 1300 новых школ, где будут учить-
ся свыше миллиона учеников. В том числе 
он призвал модернизировать учебную базу 
школ и подготовить пятилетнюю програм-
му их капитального ремонта. Также, по сло-
вам Владимира Путина, не менее 30 млрд 

рублей до 2024 года предстоит выделить 
на развитие среднего профессионального 
образования. 

Александр Мажуга считает также, что 
сотрудничество вузов и госкорпораций будет 
способствовать не только развитию иннова-
ционных технологий, но и поможет студентам, 
аспирантам получить необходимый опыт и 
практические навыки. 

«Соглашения между высшей школой и 
государственными корпорациями помогают 
развивать инновационную экосистему, спо-
собствуют реализации проектов молодых 
исследователей, предлагают платформенные 
решения в области непрерывного образова-
ния, проектной деятельности, цифровизации 
и развития высокотехнологичной химии», — 
отметил Мажуга.

Ректор РХТУ Александр Мажуга и пред-
седатель правления УК «Роснано» Сергей 
Куликов 21 июня подписали договор о раз-
работке технологических решений и созда-
нии продуктов мирового уровня в области 
высокотехнологичной химии. 

Председатель правления УК «Роснано» 
отметил, что во всем мире сегодня уделяется 
особое внимание глобальным наукоемким 
технологиям, а чтобы добиться лидерских 
позиций, необходимо развивать инвести-
ционную среду в тесной кооперации с на-
учными центрами. 

Основными направлениями совместной 
работы станут новые разработки для таких 
отраслей, как строительство, медицина, 
энергетика и экология, включая переработку 
отходов. 

Особое внимание стороны уделят про-
ектированию и внедрению технологии глу-
бокой утилизации и переработки многоком-
понентных отходов, а также системы для 
очистки воды.

В рамках соглашения будет разработа-
на дорожная карта взаимодействия, чтобы 
направить совместные усилия на формиро-
вание венчурных студий в области высоко-
технологичной химии, создание платформ 
по обмену открытыми данными и научно-
технологическими разработками. 

ПРОФЕССОР РАН МАЖУГА: «СОВРЕМЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ДОЛЖНО ГОТОВИТЬ ПРОФЕССИОНАЛОВ БУДУЩЕГО»
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Новые ограничения, принимаемые 
для сокращения распространения 
коронавируса, введены на территории 
Московской области с 28 июня. По-
бывать в зоопарке или потанцевать в 
ночном клубе уже нельзя. Однако для 
посетителей будут открыты летние ве-
ранды ресторанов и кафе, где можно 
расположиться даже без предъявле-
ния QR-кодов, главное — соблюдать 
дистанцию. 

Напомним, в минувший четверг, 24 июня, в 
Московской области введены ограничения на 
все массовые мероприятия, которые предусма-
тривают 500 гостей на открытом воздухе и 50 
участников — в помещении. Однако уже с поне-
дельника это ограничение не распространяется 
на зрителей, которые прошли вакцинацию или 
переболели коронавирусом меньше полугода 
назад. А вот бары и дискотеки в ночное время 
по-прежнему закрыты для всех. Заселиться в 
гостиницу более чем на трое суток без отри-
цательного теста на ковид тоже нельзя. 

Новые правила появились вчера, 28 июня. 
Пользоваться услугами общественного питания 
«под крышей» впредь могут только вакциниро-
ванные или недавно переболевшие. 

А с 15 июля только те водители, кто уже 
успел получить сертификат о вакцинации, 
будут допущены агрегаторами к работе. На-
помним, наличие защиты от коронавируса 
можно подтвердить QR-кодом, полученным 
через портал Госуслуг. Кстати, больше всего 
вопросов у людей именно про эти коды. Как 
получить, почему не пришел, какие «двери» 
открывает. «МК» решил составить подборку 
самых часто задаваемых вопросов и сразу на 
них ответить.

1. Как быть тем, кому не пришел элек-
тронный сертификат и QR-код после второй 
прививки?

— Сертификат о вакцинации от COVID-19 
после введения второго компонента вакцины 

появится в личном кабинете на федеральном 
портале Госуслуг. Если у вас возникли сложно-
сти, необходимо оставить обращение на пор-
тале Госуслуг или обратиться в медицинскую 
организацию, где была проведена вакцинация 
вторым компонентом.

2. Будут ли в Московской области при-
вивать инвалидов на дому?

— Для вакцинации маломобильных граж-
дан на дому необходимо вызвать медицин-
ского специалиста из поликлиники по месту 
прикрепления.

3. Как быть людям с антителами, но 
без QR-кода?

— Если вы официально переболели COVID-
19 менее 6 месяцев назад, в вашем личном 
кабинете на портале Госуслуг должен появиться 
соответствующий сертификат с QR-кодом. Он 
действителен полгода с момента выздоровле-
ния. Вакцинацию от COVID-19 рекомендуется 
пройти всем, кто переболел более полугода 
назад, независимо от количества антител.

4. Какое количество антител 
должно быть, чтобы можно было не 
прививаться?

— Некорректно обозначать пороговое зна-
чение антител, при котором человек гарантиро-
ванно не заболеет COVID-19. Все очень индиви-
дуально. Поэтому только вакцинация помогает 
поддерживать высокий уровень антител, что 

позволяет свести к минимуму вероятность за-
болевания, а в случае инфицирования болезнь 
будет протекать в легкой форме.

5. Если у жителя МО нет аккаунта на 
портале Госуслуг и он не сможет получить 
QR-код, будет ли действителен сертификат 
о получении вакцины?

— Для получения сертификата с QR-кодом 
необходимо зарегистрироваться на портале 
Госуслуг. Другие документы не имеют офи-
циального статуса, которые подтверждают 
прохождение вакцинации.

6. Если человек не привился, пустят 
ли его в самолет и поезд?

— На данный момент ограничений на 
пользование общественным транспортом и 
пригородными поездами на территории Мо-
сковской области нет.

7. Можно ли гулять жителям в подмо-
сковных парках?

— Посещение парков с соблюдением со-
циальной дистанции остается открытым. 

8. Можно ли посетить ресторан, 
если жителем МО сделана одна часть 
прививки?

— Рестораны и кафе могут посещать жи-
тели, прошедшие полный курс вакцинации или 
переболевшие COVID-19 в течение последних 
6 месяцев и имеющие соответствующий сер-
тификат с QR-кодом.

9. Для чего нужен QR-код?
— QR-код с подтверждением о том, что 

человек прошел вакцинацию или переболел ме-
нее 6 месяцев назад, позволит с 28 июня посе-
щать кафе, бары, рестораны, фудкорты, а также 
проводить отдых в домах отдыха и санаториях 
на территории Подмосковья. Основным до-
кументом для этого является QR-код, который 
приходит в личный кабинет на портале Госуслуг, 
и документ, удостоверяющий личность, чтобы 
была возможность проверить, что сертификат 
принадлежит данному человеку.

Напомним, что летние веранды в Под-
московье можно посещать без дополнитель-
ных ограничений. Ни взрослым, ни детям не 
требуется предъявлять QR-код. Однако не-
обходимо помнить о соблюдении социальной 
дистанции.

10. Как используется QR-код?
— QR-код предъявляется сотруднику в 

электронном или бумажном виде при входе 
в заведение. Сотрудник заведения отскани-
рует QR-код с помощью смартфона и сверит 
его с вашим документом, удостоверяющим 
личность.

11. Как и где его получить?
— QR-код придет в личный кабинет на 

портале Госуслуг, если вы:
а) прошли вакцинацию двумя компонен-

тами любой из зарегистрированных в России 
вакцин;

б) официально переболели COVID-19 ме-
нее 6 месяцев назад.

В обоих случаях QR-код появится в личном 
кабинете автоматически, если у пользователя 
подтвержденная учетная запись. Подробнее 
о том, как это сделать, читайте здесь (https://
www.gosuslugi.ru/help/faq/c-1/2)

12. Если я привился за границей ино-
странной вакциной, смогу ли я получить 
QR-код?

— Нет. На данный момент QR-код можно 
получить только после прохождения вакцина-
ции в России любой из вакцин, зарегистриро-
ванных в РФ.

13. Если у меня нет личного кабинета 
на портале Госуслуг, как я могу получить 
QR-код?

— Вы можете самостоятельно зареги-
стрироваться на портале Госуслуг. Если это 
технически невозможно, вы можете обратиться 
в МФЦ. Сотрудники помогут вам создать учет-
ную запись и получить QR-код.

14. Как быть тем, у кого нет смарт-
фона или возможности воспользоваться 
Интернетом?

— Необходимо обратиться в МФЦ. Сотруд-
ник поможет вам распечатать QR-код из вашего 
личного кабинета на портале Госуслуг.

15. Если у меня есть вид на жительство 
в РФ и я привился в Московской области, 
могу ли я получить QR-код?

— Да, для этого вам необходимо завести 
учетную запись на портале Госуслуг.

16. Что делать, если у меня возникли 
проблемы с получением QR-кода?

— Необходимо проверить корректность 
введенных данных в вашей учетной записи 
на портале Госуслуг. Если данные введены 
корректно, следует убедиться, что аккаунт под-
твержден (как его подтвердить, см. вопрос 
3). Если данные корректны, учетная запись 
подтверждена, а QR-код все равно не прихо-
дит, следует оставить обращение на портале 
Госуслуг.

17. Кому QR-код сейчас не 
требуется?

— Детям до 18 лет не требуется оформ-
ление QR-кодов.

18. Будет ли QR-код по медотводам?
— Нет. Медицинский отвод от вакцина-

ции не предполагает наличия сертификата с 
QR-кодом.

19. Если я переболел бессимптомно 
и не обращался к врачу, как мне получить 
QR-код?

— Никак. Если вас нет в реестре перебо-
левших COVID-19, вы его не получите.

Постепенно QR-коды становятся нашим 
пропуском в прежнюю доковидную жизнь. Они 
фактически погружают вас в ту безопасную 
среду, где встреча с коварным вирусом прак-
тически невозможна. Прививка пока остается 
единственным действенным методом защиты 
от серьезных последствий заболевания. И 
теперь это уже личное дело каждого, остаться 
в зоне риска или перепрыгнуть на островок 
безопасности.

Светлана РЕПИНА.

КОДЗАВЕТНЫЙ КОД
«МК» публикует ответы 
на самые часто задаваемые 
в Подмосковье вопросы 
о QR-кодах
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Для посещения летних 
открытых веранд 

в Подмосковье QR-код 
не требуется. 

c 1-й стр.
Напомним, что право на получение 
QR-кода имеют три категории 
москвичей: вакцинированные, 
переболевшие коронавирусом 

не более 6 месяцев назад, а также получившие 
отрицательный результат ПЦР-теста не более 
72 часов назад. Всем остальным пока что вход 
в кафе и рестораны, увы, закрыт. Доставка или 
заказ еды навынос — пожалуйста, сколько 
угодно. Кроме того, до 12 июля можно бес-
препятственно сидеть за столиками на летней 
веранде.

Для начала — надо же понимать, с чем 
имеем дело! — пробую отсканировать соб-
ственный QR-код самостоятельно. Для этого 
достаточно банальной программы-считывалки 
на смартфоне. Адрес ведет на особый раздел 
сайта mos.ru: там отображаются инициалы 
владельца, дата рождения и срок действия 
разрешения. Узнать, кто именно перед вами — 
вакцинированный, переболевший или облада-
тель отрицательного ПЦР, — возможности нет: 
врачебная тайна хоть как-то, но соблюдена.  

Все готово, можно отправляться в гастро-
номическое путешествие. 

В кофейне районного масштаба, оснащен-
ной 5 столиками, про QR-код поначалу даже не 
спрашивают. Молча упаковывают заказанные 
кофе и круассан в пакетик навынос.

— У вас сейчас только с собой, за столиком 
нельзя посидеть?

— Если без QR-кода, то нельзя, — разводит 
руками девушка.

Охотно предъявляю черно-белый ква-
дратик. Увы, машинка сбоит и что-то там не 
считывает.

— Ну ничего, главное, что он у вас есть. 
Тогда я вам круассанчик на тарелочку положу, 
— легко и быстро соглашается официантка. 
И с любопытством уточняет: — А вам это за 
прививочку дали или за антитела?

Формулировка вопроса мне нравится: 
действительно, QR-код в современной Мо-
скве — это почти медаль, его дают только 
за что-то!

Следующая точка — фастфуд всемирно 
известной сети около станции метро. Тут даже 
похвастаться обретенным кодом (медалью?) не 
удается — менеджер заведения в буквальном 
смысле выгоняет всех, кто ступает на порог.

— Нельзя к нам! Нельзя! Закрыто! Вы что, 
не знаете про указ мэра?! — истерично выкри-
кивает дама и захлопывает дверь перед 2–3 
клиентами, пытавшимися пройти внутрь.

Вопрос на засыпку: многие ли москвичи 
готовы будут устраивать даме ликбез — и под-
робно объяснять, что указ мэра требует не 
выгонять клиентов из заведения, а всего лишь 
проверять у них магические QR-коды? Даже 
не так: многие ли москвичи сами досконально 
разобрались, что к чему? Увы, увы… Или, мо-
жет быть, все сложнее: менеджер настолько 
уверена, что клиенты не разобрались, что к 
чему, и не сумели сгенерировать код, что самое 
оптимальное — просто-напросто запереть 
дверь? Впрочем, какая разница… Ну а у окошка 
«навынос» между тем собралась внушительная 
очередь. Социальную дистанцию, ясное дело, 
никто не соблюдает. 

В сетевой кофейне картина похожая — 
длинная очередь перед окошком, торгующим 
навынос, — однако тут клиентам позволяют 
переступить порог зала.

— Мы на бумажном носителе не прини-
маем! — сразу же безапелляционно заявляет 
администратор, которому я протягивают рас-
печатанный лист с QR-кодом.

Осторожно уточняю:
— Вы, наверное, справки о болезни и 

сертификаты о прививках не принимаете 
бумажные? А это тот же самый QR-код, вы 
попробуйте его просканировать…

Один короткий «пип» программой — и 
вопрос решен: проходите, садитесь, зака-
зывайте свою еду! Зато сразу все понятно: 
действительно, разобраться в новой системе 
с ходу способны ну далеко не все, поэтому 
путаница на каждом шагу. Однако в зале 
становится понятно, что не так уж пугают 
людей новые правила: за каждым вторым 
столиком сидят люди, с удовольствием упо-
требляющие бизнес-ланчи. И все разговоры 
в зале — естественно, по теме…

— …Я переболела почти без симптомов, 
случайно обнаружила… даже не знаю, кор-
ректно ли меня считать болевшей…

— …Ну, Пашка теперь долго не сможет с 
нами обедать, у него ж аллергия на все вокруг, 
и на вакцину тоже…

— …Я код смогла только с третьего раза 
сделать, сайт зависал, небось сегодня утром 
всем резко потребовалось… 

Все правильно: ну а о чем еще разгова-
ривать в такой день? Официант в ответ на 
брошенное вскользь замечание — мол, не 
отпугивают ваших клиентов новые прави-
ла? — охотно рассказывает: большая часть 
обедающих — постоянные посетители, со-
трудники ближайших офисов, идеальный 
образованный «средний класс», который 
цифровизацией не испугать (и вакциной, 
видимо, тоже). 

В другом заведении — тоже сетевом! 
— настойчиво предлагают расположиться 
именно на летней веранде. Стою на своем 
— нет, мол, на улице ливень, сырость, хочу 
в зал сохнуть! Администратор стыдливо 
признается: 

— У нас с самого утра система сбоит. Не 
получается проверять коды. И проверка мо-
жет в любой момент нагрянуть… Давайте на 
веранду, у нас тут зонтики хорошие, видите, 
все закрыто? 

Да, действительно зонтики. И, несмотря 
на пиковое обеденное время, не так уж много 
народу: занято примерно две трети столиков, 
есть свобода выбора. Из-за погоды нет на-
роду? Самое время задать провокационный 
вопрос:

— На веранде понятно — код не нужен? 
А если мне нужно будет в туалет зайти, а он 
у вас в конце зала, за барной стойкой, то без 
кода пропустите в помещение?

Администратор всерьез задумывается: 
видимо, под таким углом на сложившуюся 
ситуацию еще не приходилось смотреть...

— Наверное… Да. Мы же вам счет вы-
писываем на тот столик, который на улице! 
Значит, в помещении не обслуживаем. Все 
сходится! Только масочку наденьте! 

Ура, задачка решена. Потом, немного рас-
слабившись, администратор признается: 

— Мы опасаемся, что люди не разобра-
лись, как что работает, или решили просто не 
ходить. Доставок-то с самого утра заказывали 
довольно много — и через агрегаторы, и на-
прямую через наш сайт. Может, народ решил 
принципиально не ходить?

Такой вариант, к сожалению, кажется 
довольно-таки правдоподобным — новые 
указания сегодня появляются настолько 
часто, что не каждый человек в состоянии 
за ними угнаться. И удержать в голове все 
стремительно меняющиеся правила: веранду 
можно, внутрь зала нет, навынос можно, за 
столиком нет… Останется только повторить 
марш-бросок через недельку, когда все худо-
бедно выучат новые пищевые правила. 

Дарья ТЮКОВА.

ПЕРВЫЙ БЛИН ...



За основу табач-
ных МРЦ взята ми-
нимальная ставка 
акциза за 1 тыс. 

сигарет или папирос, ставка налога 
на добавленную стоимость и повы-
шающий коэффициент 1,4. По словам 
эксперта по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Андрея Мамонтова, 
до последнего времени табачная про-
дукция дорожала на 5–10 рублей раз 
в полгода, а, учитывая двадцатипро-
центный рост акциза на табак в 2021 
году (до 2,36 тыс. рублей за 1 тыс. 
штук), после введения МРЦ средняя 
стоимость сигарет вырастет с нынеш-
них 120 до 140 рублей. Причем только 
по акцизам производителям придется 
платить более 47 рублей с пачки, а 
суммарная фискальная доля в стоимо-
сти легальных сигарет составит ровно 

две трети — 66%. Повышая расценки, 
отраслевые ведомства надеются очи-
стить рынок от контрафакта. Ранее 
с «черными» табачными изделиями, 
наоборот, боролись за счет введения 
максимальных розничных расценок, 
которые не должны были на 25% пре-
вышать самый скромный розничный 
прайс. Правда, подобные правила по-
зволяли «серым» торговцам зарабаты-
вать на демпинге, назначая цены чуть 
ли не вполовину дешевле подакциз-
ного товара. По данным британской 
маркетинговой компании Kantar TNS, в 
I квартале 2021 года доля нелегальных 
сигарет в России выросла в полтора 
раза — примерно до 11%.

«Реформа фискальной системы 
позволит устранить с рынка дешевые 
сигареты. Ретейл, вероятно, оставит 
какой-нибудь допустимый зазор в 

ценообразовании, чтобы позже выров-
нять тарифы в соответствии с повыше-
нием минимальной планки. Продавцы 
в проигрыше точно не останутся, а 
все ценовые издержки лягут на плечи 
потребителей, поскольку рост цен на 
сигареты и иную табачную продукцию 
в среднем может составить до 25%», 
— полагает старший аналитик ИАЦ 
«Альпари» Анна Бодрова.

Несмотря на то что эксперты про-
должают считать введение МРЦ и мар-
кировки никотиновых изделий одними 
из самых эффективных инструментов 
борьбы с контрафактной продукцией, 
обеспечить полноценное противо-
стояние контрабанде они пока не в 
состоянии. «Постепенное ослабление 
противоковидных ограничений, напри-
мер, в отношении открытия границ, 
повлекло за собой распространение 
нелегально ввозимых табачных изде-
лий. Вместе с тем резкое повышение 
акциза стимулировало увеличение 
разрыва между стоимостью легально-
го товара и подделок. Цены на табак 
растут, но заработные платы такими 
же темпами не индексируются, поэ-
тому спрос на более дешевый табак 
будет усиливаться. Контрафактный 
рынок табака, часть которого приходит 
из стран СНГ, будет существовать и 
увеличиваться по мере своих возмож-
ностей», — уверен Мамонтов.

«Вдогонку за увеличением рас-
пространения «серой» продукции по-
вышение минимальной цены сигарет 
с большой долей вероятности нанесет 
урон качеству легальной продукции, 
поскольку законопослушные произ-
водители не захотят покидать зону 
рентабельности и возобновят тренд 
на повышение отпускной стоимости 
по всей продуктовой линейке», — по-
лагает Анна Бодрова. По ее оценке, 
доля контрафакта в результате риску-
ет подняться на 10–20%, в то время как 
бюджет не получит дополнительных 
фискальных поступлений. «Зато по-
требитель на собственном кармане и 
опыте прочувствует разницу: либо в 
цене сигарет, если продолжит пред-
почитать «белую» продукцию; либо в 
качестве, если сделает выбор в пользу 
контрафакта», — делает вывод собе-
седница «МК».

Николай МАКЕЕВ.

Накрывшая Москву тридцатигра-
дусная жара и аномальная духота 
заставили потенциальных покупа-
телей жилья вспомнить о «зеленом» 
факторе. За удовольствие быстро 
спрятаться от палящих лучей солнца 
в прохладном парке и подышать све-
жим воздухом придется доплатить. 
«МК» решил узнать, где в Первопре-
стольной расположено больше всего 
скверов, садов и заказников, сколько 
стоит по соседству с ними жилье, а 
заодно какие районы города снискали 
у экологов недобрую славу?

Роза ветров
По словам аналитиков, важность экологи-

ческой обстановки при выборе жилья в Москве 
растет с каждым годом. Но пока этот фактор 
не является определяющим. «Разумеется, по-
купатели хотят иметь парк для прогулок рядом с 
домом и явно не будут рады жить по соседству 
с нефтеперерабатывающим или мусоросжи-
гательным заводом. Но мало кто погружается 
в данный вопрос глубоко, изучая, например, 
уровни загрязнения воздуха и расположение 
«грязных» производств», — сообщила управля-
ющий партнер компании «Метриум» (участник 
партнерской сети CBRE) Мария Литинецкая. 

Влияние экологии на стоимость недвижи-
мости в конкретном районе индивидуально. 
Безусловно, квартира в Строгине будет стоить 
дороже, чем в Капотне. «На итоговый прайс 
помимо состояния окружающей среды влияют 
также транспортная доступность, инфраструк-
тура и иные факторы. Разница в цене лота 
рядом с зеленой зоной и в нескольких квар-
талах от нее составляет порядка 5–7%. Если 
важна экология, то стоит остановить выбор на 
новостройках, расположенных в СЗАО, ЗАО, 
ЮЗАО или в Новой Москве», — подчеркнула 
Литинецкая. По ее мнению, состояние окру-
жающей среды здесь лучше, чем на востоке, 

где до недавнего времени было расположено 
немало «грязных» предприятий. 

«В западной части столицы хорошая роза 
ветров, поскольку она располагается над уров-
нем моря выше, чем восточная. Поэтому тут 
меньше загазованность от автомобилей, легче 
дышится», — добавил частный маклер Алек-
сандр Иванов.

К тому же так сложилось, что на северо-
западе, западе и юго-западе отсутствуют вред-
ные производства и много крупных зеленых 

массивов: парки Покровское-Стрешнево, 
Фили, Олимпийской деревни, 50-летия Октя-
бря, Победы, Матвеевский и Битцевский леса, 
Ботанический сад МГУ, Юго-Западный, Тро-
паревский и Бутовский лесопарки, заказники 
«Воробьевы горы», «Долина реки Сетунь» и 
«Теплый Стан» и др.

Наценка на зелень
По словам руководителя АЦ ИНКОМ-

Недвижимость Дмитрия Таганова, чаще дру-
гих экологической обстановкой интересуются 
покупатели квартир средней ценовой кате-
гории — комфорт- и бизнес-классов. Но и в 

этом случае все очень субъективно. По словам 
аналитика, стоимость жилья может повыситься 
на 10–15%, если рядом с домом находится 
зеленая зона, например, крупный парк, а окна 
квартир к тому же выходят на него. Однако речь 
сейчас идет, скорее, об отдельных домах, а не 
обо всем районе в целом. Да и само наличие 
зеленых массивов не является однозначным 
свидетельством благоприятной экологической 
обстановки.

«По большому счету в Москве, огромном 
мегаполисе, практически везде экологическая 
ситуация оставляет желать лучшего: в городе 
нет районов с абсолютно чистым воздухом, 
есть районы с относительно благоприятной, 
неблагоприятной и напряженной экологической 
обстановкой», — добавил Таганов. К примеру, 
в престижном районе Хамовники, где много 
зеленых зон и прекрасные виды, экологическую 
ситуацию нельзя назвать благополучной, как 
и везде в ЦАО.

По мнению Таганова, в топ-10 наиболее 
благоприятных с точки зрения экологии сто-
личных районов входят Строгино, Крылатское, 
Хорошево-Мневники, Сокольники, Измайлово, 
Ивановское, Обручевский, Ясенево, Митино и 
Северный. 

В зоне риска
Исторически больше всего экологически 

неблагоприятных районов находится на тер-
ритории Юго-Восточного административного 
округа — Лефортово, Марьино, Некрасовка, 
Нижегородский, Рязанский, Печатники и Ка-
потня. Последние два являются в столице чем-
пионами по загрязнению воздуха. В Капотне 
расположен нефтеперерабатывающий завод. 
Рядом ТЭЦ-22. В Печатниках находится самая 
низкая точка столицы, в которой скапливаются 
все вредные вещества, поступающие в воздух 
мегаполиса. Более половины площади этого 
района столицы занимает промзона, в которой 
большую территорию занимают Курьяновские 
очистные сооружения. 

В последние годы список «нежелательных» 
объектов ЮВАО пополнился мусоросжига-
тельным заводом в Некрасовке. Негативно 
влияют на окружающую среду загруженные 
автомагистрали: МКАД, Рязанское шоссе, 
шоссе Энтузиастов, Люблинская улица. Не 
случайно квартиры на юго-востоке столицы 
стоят дешевле всего и приобретаются поку-
пателями с ограниченным бюджетом.

По оценке экологов, помимо ЮВАО высо-
кий уровень загрязнения воздуха вредными 
веществами также зафиксирован в районах 
Восточное Дегунино, Алтуфьевский, Соколи-
ная Гора, Бирюлево Западное, Даниловский, 
Таганский и Перово.

Понятное дело, что на текущий момент 
главным критерием при выборе жилья на 
первичном и вторичном рынках жилой недви-
жимости являются цена и близость станции 
метрополитена. Однако эксперты советуют 
потенциальным покупателям столичных «ква-
дратов» не забывать и об экологии выбранного 
места проживания. 

В первую очередь следует обращать вни-
мание на удаленность от загруженных маги-
стралей, «прописку» на территории района 
вредных производств и, разумеется, наличие 
зеленых парков и заказников. Нелишним будет 
также «погулять» по Интернету, чтобы ознако-
миться с различными рейтингами и отчетами 
по экологической ситуации в столице и Мо-
сковской области. 

Сергей АРТЕМОВ.
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— В минувшую пятницу мировые рынки 
акций шли вверх на новостях о достиже-
нии межпартийного соглашения между 
сенаторами-демократами и республи-
канцами в отношении модернизации ин-
фраструктуры в США. И хотя рост на рос-
сийском рынке акций возобновился, его 
динамика была весьма сдержанной — по 
итогам дня индекс РТС повысился на 0,4% 

до 1672 пунктов, тогда как индекс Москов-
ской биржи прибавил 0,2% до 3831 пункта. 
Динамика российского рынка акций была 
весьма сдержанной в связи с сильными 
распродажами компаний металлургиче-
ского сектора. 

Российский рынок акций открыл эту не-
делю на оптимистичной ноте. Мы ожидаем, 
что в ближайшее время он будет идти вверх 
на фоне роста цен на нефть и относительно 
стабильной ситуации на рынках. Цены на ме-
таллы наконец должны обрести поддержку 
после сильных распродаж минувшей неде-
ли, хотя их рост будет сдерживаться. В среду 
в центре внимания рынков будут данные по 
промышленной активности Китая. Согласно 
прогнозам, PMI обрабатывающего сектора 
замедлится до 50,7 с 51. Отчет о состоянии 
рынка труда в США за июнь будет обнаро-
дован чуть позже на этой неделе. Рынки 
также внимательно наблюдают за развитием 
ситуации вокруг COVID — многие страны в 
борьбе с новыми штаммами вновь вводят 
локдауны или продлевают действующие 
ограничения.

Тенденции

Джон ВОЛШ, старший 
аналитик «Альфа-Банка»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 29.06.2021

3845,01

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

ИНВЕСТИЦИИ

— На минувшей неделе рубль нацелился 
на рост на фоне высокого уровня нефтяных 
цен. Поддержкой национальной валюты 
выступали американские отраслевые дан-
ные, отразившие снижение запасов сырой 
нефти в США больше ожиданий, что может 
указывать на увеличение спроса в связи с 
ростом автомобильных и воздушных пере-
возок в Европе и Северной Америке по мере 
проведения массовых вакцинаций и сня-
тия карантинных ограничений. В фокусе 
внимания была публикация официальной 
американской статистики о запасах нефти и 
нефтепродуктов. Президент Федерального 
резервного банка Нью-Йорка Д.Уильямс 
сказал, что Федрезерв будет внимательно 

следить за экономическими данными для 
определения сроков целесообразного на-
чала корректировки денежно-кредитной 
политики, но отметил, что «до этого еще 
далеко».

На данный момент на стороне рубля 
по-прежнему высокие нефтяные цены. 
Поддержкой также пока выступает оста-
точная продажа экспортной выручки под 
уплату НДПИ и налога на прибыль в поне-
дельник, после чего этот фактор сойдет на 
нет. На рынке нефти базовые сорта вновь 
дорожают, оставаясь вблизи максимумов 
с октября 2018 года из-за ожиданий роста 
спроса при ограниченном предложении. 
Участники нефтяного рынка предполагают 
увеличение мирового потребления сырья 
по мере улучшения ситуации с пандемией 
коронавируса и одновременно надеются 
на осторожное восстановление добычи в 
рамках ОПЕК+. Картель при этом должен 
провести заседание 1 июля. На глобаль-
ных рынках сейчас преобладает умеренный 
спрос на риск после очередных успокаиваю-
щих комментариев высших представителей 
Федрезерва, а также благодаря надеждам 
на принятие крупномасштабного плана рас-
ходов на обновление инфраструктуры США. 
На мой взгляд, на текущей неделе торговый 
диапазон по паре рубль/доллар будет нахо-
диться в коридоре 71–73, а по паре рубль/
евро — 85,5–88.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка «Русский 

Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 29.06.2021

72,1777

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Рынок автокредитов 
ударил по тормозам

Количество выданных автокредитов в 
мае 2021 года составило 86,5 тыс., что на 
19,1% меньше по сравнению с рекордным 
предыдущим месяцем (в апреле 2021 года 
— 107 тыс. штук), сообщили в НБКИ. Объем 
рынка новых легковых автомобилей, со-
гласно данным аналитического агентства 
«Автостат», сократился в мае на 25,8% по 
сравнению с предыдущим месяцем и со-
ставил 126 тыс. штук. Наибольшее количе-
ство автокредитов было выдано в Москве 
(7,6 тыс. штук), Московской области (5,6 
тыс.), Санкт-Петербурге (5,1 тыс.), Красно-
дарском крае (3,9 тыс.) и Татарстане (3,6 
тыс.). Самую серьезную динамику снижения 
количества выданных автокредитов про-
демонстрировали Самарская (минус 36,2%) 
и Свердловская (минус 31,6%) области, Та-
тарстан (минус 29,2%), а также Пермский 
край (минус 28,4%) и Саратовская область 
(минус 27,5%). В Москве и Санкт-Петербурге 
выдача автокредитов в мае по сравнению 
с апрелем сократилась на 15,6% и 19,7% 
соответственно.

Туристы сдают путевки 
на краснодарские 
курорты 

Продажи туров на курорты Краснодар-
ского края упали в два-три раза после объ-
явления властей о новых правилах приема 
туристов, сообщила Ассоциация туроперато-
ров России. Продаж туров в регион на август 
почти нет, туристы массово аннулируют бро-
нирования. Ранее исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе заявила, что россияне 
аннулировали более 70% забронированных 
на август туров в Краснодарский край. Она 
отметила, что реакция туристов на объяв-
ленные ограничения была ошеломляющей. 
Через полчаса после публикации сообщения 
губернатора начался шквал звонков с за-
явками на аннуляцию. 24 июня губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев 
сообщил, что с 1 июля отдыхающих будут пу-
скать в отели, гостиницы и санатории только 
при наличии отрицательного ПЦР-теста на 
коронавирус или справки о вакцинации, а 

с 1 августа все курорты региона закроются 
для непривитых. 

Операторам связи 
упростят доступ в жилые 
дома 

В ближайшее время Минцифры пред-
ставит дорожную карту на рассмотрение 
президиума правительственной комиссии 
по цифровому развитию. Один из пунктов 
этого плана предусматривает упрощение до-
ступа операторов в многоквартирные жилые 
дома и использование ими общедомового 
имущества. Зачастую подключать абонен-
тов к Интернету в многоквартирных домах 
просто невозможно из-за сопротивления 
управляющих компаний (УК), объяснили в 
пресс-службе Минцифры. Они ограничивают 
доступ в помещения и отключают питание 
оборудования, чтобы склонить операторов 
к заключению платных договоров о допуске 
в дом, а при неоплате производят демон-
таж оборудования, лишают доступа к обо-
рудованию. Поборы УК и ТСЖ за доступ к 
крышам, подвалам, кабельным стоякам и 
другой инфраструктуре домов могут дости-
гать до 3% от выручки операторов, сообщил 
представитель провайдеров. Как отмечают 
эксперты, в соответствии с Жилищным ко-
дексом решение о предоставлении операто-
рам доступа принимают на общем собрании 
собственники помещений в доме (нужно 2/3 
голосов «за»), но на практике проведение 
голосования собственников по вопросу до-
ступа оператора связи в многоквартирный 
дом трудно реализовать.

Доллар оставят 
в российских валютных 
резервах

Глава Банк России Эльвира Набиуллина 
сообщила о проведении регулятором поли-
тики по снижению зависимости российской 
экономики от иностранных валют, в том числе 
и от доллара. При этом она уточнила, что 
доллар останется частью международных 
резервов России. «Когда мы рассматрива-
ем структуру наших резервов, мы, конечно, 
принимаем во внимание не только эконо-
мические факторы, доходность резервов, 
степень ликвидности, но и геополитические 
риски. Но мы считаем, что доллары останутся 
частью наших резервов»,— заявила Набиул-
лина в интервью Bloomberg. По ее словам, 
регулятор проводит политику по снижению 
зависимости экономики от всех иностранных 
валют. Ранее  министр финансов РФ Антон 
Силуанов заявил, что валютная структура 
Фонда национального благосостояния (ФНБ) 
будет изменена в течение месяца. Долю дол-
лара снизят до нуля с 35%, доли евро и юаня 
— увеличат до 40% и 30% соответственно. 
В структуру фонда впервые войдет золото 
(20%). Глава ЦБ тогда сообщала, что регуля-
тор учитывает изменения, но это только один 
из факторов, так как ФНБ составляет «около 
одной пятой» в структуре золотовалютных 
резервов страны. 

Молодые греки получат 
по 150 евро 
за вакцинацию 

Власти Греции будут выплачивать моло-
дым людям по 150 евро за первую прививку 
от коронавируса для стимуляции объемов 
вакцинирования, сообщил Reuters премьер-
министр Греции Кириакос Мицотакис. По-
лучить выплату смогут около 940 тыс. греков 
в возрасте 18—25 лет, которые уже сделали 
первую прививку от коронавируса или сде-
лают ее до конца года. Молодые люди смо-
гут потратить полученные деньги на летние 
каникулы или культурные мероприятия с 15 
июля. Также в августе они получат месяц 
бесплатного мобильного Интернета.

Где находятся самые экологически чистые 
и самые грязные районы Москвы?

Почем «квадрат» в новостройках, 
расположенных в зеленых районах?
Район Средн. цена  Средн. бюджет предложения, Кол-во ДДУ
 кв. м.,  млн руб.  (янв.–май 
 тыс. руб.   2021 г.)
  1-ком. 2-ком. 3-ком.
Строгино - - - - -
Крылатское 290,9 14,4 23,4 - -
Хорошево-
Мневники 350 15,2 23,2 26,8 1218
Митино 207,7 9,7 12,1 13,6 247
Сокольники 254,3 11,9 17,5 23 45
Измайлово 236,7 11,4 15,2 25,5 7
Обручевский 324,2 18,4 25 32,4 602
Ясенево 231,3 11,2 17,1 - 104
Сосенское 197,4 8,7 11,3 14,9 4026
Московский 188,6 8 11 14,8 1950

Почем «квадрат» в новостройках, 
расположенных в грязных районах?
Район Средн. цена  Средн. бюджет предложения, Кол-во ДДУ
 кв. м.,  млн руб.  (янв.–май 
 тыс. руб.   2021 г.)
  1-ком. 2-ком. 3-ком.
Замоскворечье 522 29,3 44,4 74,8 14
Соколиная Гора 280 8,9 16,2 26 20
Лефортово 269,8 12,6 18,1 23 1556
Некрасовка 177,2 8 10,4 12,6 371
Даниловский 367,2 17,2 24,7 34,7 1526

Источник: «Метриум» по данным EcoStandart group.

Накрывшая Москву тридцатигра- где до недавнего времени было расположено 

массивов: парки Покровское-Стрешнево, 
Фили, Олимпийской деревни, 50-летия Октя-
бря, Победы, Матвеевский и Битцевский леса, 
Ботанический сад МГУ, Юго-Западный, Тро-
паревский и Бутовский лесопарки, заказники 
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Где находятся самые экологически чистые 
и самые грязные районы Москвы?

ДОМ НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ

ТАБАКУ ДАДУТ ПРИКУРИТЬ Мосбиржа начнет торги иностранными 
акциями в валюте 
«В сентябре Московская биржа планирует запустить торги 

зарубежными акциями в иностранной валюте, — заявил глава 
Мосбиржи Юрий Денисов. — У нас останутся акции в рублях 
и появятся акции в долларах, чтобы каждому инвестору было 
удобно инвестировать в той валюте, в которой он привык это 
делать». Кроме того, увеличится количество иностранных бумаг, 
торгуемых на бирже. «Сейчас доступны 144 бумаги. Мы еже-
месячно добавляем примерно по 20 новых акций. Планируем 
повысить темпы добавления новых инструментов, чтобы выйти 
на показатель около 500 бумаг до конца года. Еще около 200 
бумаг добавим в начале следующего года, чтобы покрыть 99% 
основного интереса физлиц», — отметил  Денисов. На текущий 
момент доля иностранных ценных бумаг в оборотах рынка акций 
на Мосбирже составляет около 2%.

Биткоин подорожал на $5 тысяч 
за два дня
Вчера курс биткоина на криптобирже Binance вновь превы-

сил $35,2 тыс. За последние два дня криптовалюта подорожала 
на $5 тыс. Последняя волна роста стоимости актива началась 
после того, как 26 июня его цена падала до $30,1 тыс. Отметим, 
что на прошлой неделе аналитики инвестбанка JPMorgan спрог-
нозировали снижение стоимости биткоина до $25 тыс. Эксперты 
объяснили, что падение котировок может быть спровоцировано 
возможной продажей паев биткоин-фонда Grayscale Bitcoin Trust 
по истечении шестимесячного периода блокировки. В то же 
время руководитель отдела трейдинга в Galaxy Digital Джейсон 
Урбан предположил, что к концу текущего года биткоин обновит 
исторический максимум и достигнет $70 тыс. По мнению анали-
тика, негативный новостной фон, который сейчас наблюдается 
на крипторынке, рассеется уже к осени.

Иностранные инвесторы сократили 
вложения в Россию

Интерес между-
народных инвесто-
ров резко снизился 
и к рынку акций, 
и к рынку облига-
ций. По данным 
Emerging Portfolio 
Fund Research, сум-
марный отток ино-
странных инвести-
ций c российского 
фондового рынка 
за минувшую не-
делю составил 60 

млн долларов. Инвесторы распродают активы на всех рынках 
после неожиданно жестких комментариев ФРС, которые сви-
детельствуют о близком сворачивании монетарных стимулов. 
В дополнение к этому российские активы подвержены усилив-
шимся эпидемиологическим рискам. Аналитики полагают, что 
небольшие оттоки не будут иметь значимых последствий для 
рынков рисковых активов, так как мировая экономика находится 
в начале нового цикла.
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— После 1 июля возможен локальный 
скачок спроса. Но он уже не будет таким, как 
осенью прошлого года, на фоне новостей об 
окончании льготной ипотеки в ноябре, — гово-
рит председатель совета директоров компании 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова.

Во-первых, тогда лавинообразный поток 
покупателей пошел в офисы продаж еще в сен-
тябре, за два месяца, а сейчас осталась неделя 
до часа икс, и чего-то сверхъестественного не 
наблюдается. Во-вторых, большинство людей 
уже удовлетворили потребность в жилье, спрос 
тоже не бесконечный. Наконец, цены полгода 
назад были процентов на двадцать ниже, и 
сейчас, например, инвесторам уже не так ин-
тересен рынок жилья.

Возможны ли скидки на первых порах? 
Безусловно. Когда еще не было новостей с 
Петербургского международного экономи-
ческого форума о льготной ипотеке под 7% 
еще на год, девелоперы и банки вообще все 
ставки делали только на спецпредложения как 
минимум до конца лета, а то и года.

— Рассматриваются варианты выдачи 
ипотеки без первоначального взноса. Профес-
сиональная ассоциация рынка недвижимости 
REPA возлагает большие надежды на свою еже-
годную «черную пятницу» (25 ноября). На фоне 
отмены наиболее выгодных за всю историю 
условий кредитования распродажа недвижи-
мости будет очень кстати, — продолжает Ирина 
Доброхотова. — По данным IT-платформы 
bnMap.pro, в Москве квадратный метр в не-
многом оставшемся экономклассе (всего 600 
квартир) стоит в среднем 183 тысячи рублей, в 
комфорт-классе — 237 тысяч, в бизнесе — 358 
тысяч. Всё, что выше, будет от 740 тысяч и до 
1,2 млн рублей за квадратный метр. Мы не ожи-
даем, что эти показатели поднимутся больше 
чем на 10% до конца года. В основном за счет 
роста строительной готовности новостроек, 
обильно валившихся на рынок в последние 
9 месяцев. И все же повода выводить в про-
дажу новые проекты по завышенным ценам 
больше нет, так что невысокие стартовые цены 
второй половины 2021 года отчасти смогут 
«разбавить» растущие по мере строительства 
прайсы прошлогодних проектов.

«Для всех, кроме семей 
с детьми, кредит станет 
дороже»
— Полагаю, часть покупателей, которые не 

успеют получить ипотеку по текущим условиям 
программы, после 1 июля будут вынуждены 
отложить приобретение жилья, — рассуждает 
управляющий партнер компании «Метриум» 
(участник партнерской сети CBRE) Мария 
Литинецкая. — С учетом роста ставок при-
мерно на два процента (примерно с 5,59% 
годовых до 8,12%) некоторые клиенты поста-
раются увеличить размер первоначального 
взноса, чтобы в итоге платить комфортный 
ежемесячный взнос. Его размер из-за повы-
шения ставок увеличится примерно на 22%. 
Однако на аккумулирование дополнитель-
ных средств потребуется время. Фактически 
прежние условия сохраняются только для се-
мей с детьми, рожденными после 1 июля 2018 
года. Для остальных кредит станет дороже. В 
целом для Москвы программу можно считать 
завершенной.

Как жителям российской столицы и Санкт-
Петербурга уложиться в небольшой бюджет? 
Имеет ли смысл брать дополнительный кредит, 
например, на потребительские нужды?

— В Москве в новый кредитный лимит 
уложиться не удастся практически никому. 
На рынке есть единичные предложения сту-
дий примерно за 4 млн рублей, которые при 

значительном первоначальном взносе можно 
будет купить по субсидированной ставке. В 
остальных случаях такой кредит не позволит 
купить ничего, а более дорогой потребитель-
ский кредит нивелирует плюсы от сниженной 
ставки на малую часть суммы, — отвечает 
Мария Литинецкая.

— Де-факто программа субсидирования 
жилищных займов с 1 июля прекратит свое 
действие в Москве, — соглашается с коллегой 
генеральный директор девелоперской ком-
пании «СМУ-6 Инвестиции» Алексей Перлин. 
— Чтобы уложиться в ее условия, потребуется 
увеличить размер первоначального взноса 
минимум до 30%: в этом случае можно рассчи-
тывать на приобретение квартиры небольшой 
площади в Новой Москве. Не исключена и 

миграция спроса в более доступные террито-
рии, например, Московскую область.

Стоимость апартаментов 
может взлететь на 15%

Есть, впрочем, и исключения, которые 
только подтверждают правило. «В бизнес-
классе и выше ипотека вполне эффективна 
и при стандартных ставках. Проникновение 
ипотеки в эти сегменты постоянно увели-
чивается. Стоит ожидать сохранения такой 
тенденции, пока не вырастут ставки в банках 
по депозитам», — говорит директор департа-
мента проектного консалтинга Est-a-Tet Роман 
Родионцев.

В сегменте квартир экономкласса пред-
полагается повышенное внимание к квартирам 
маленьких площадей и доступных бюджетов. 
Клиенты, которые станут брать семейную ипо-
теку, будут ориентированы на эффективные 
планировки для комфортного проживания.

Станут набирать популярность спецпро-
граммы, субсидированные застройщиками: 
так они смогут привлечь клиентов. Сейчас есть 
такие проекты и программы, они пользуются 
популярностью. Но только те, где клиент дей-
ствительно получает эффективные выгодные 
условия, а не завуалированно высокую ставку 
и переплату.

— Однозначно стоит говорить о продолже-
нии роста цен до конца года, — считает Роман 
Родионцев. — Темпы повышения стоимости 
квадратного метра в среднем могут составить 
5% в квартал (при условии отсутствия факторов 
сильного влияния извне).

Скачкообразный рост могут показать 
апартаменты. После принятия законопроекта о 
статусе таких помещений рывок в 15% вполне 
возможен. Однако надо учитывать, что рост 
цен в этом сегменте уже идет, в ряде случаев 
из расчета принятия законопроекта.

Для поддержания баланса спроса и пред-
ложения девелоперы совместно с банками уже 
весной запустили ряд акций. Они предусматри-
вают как снижение ставки ниже рыночной, так 
и скидку на определенные категории квартир. 
Активность скидочных кампаний будет за-
висеть от степени снижения спроса. Если на 
рынке возникнет заметный и ощутимый спад, 
то для поддержания своих продаж застройщи-
ки будут чаще предлагать скидки.

Снижения цен точно ждать не стоит, счита-
ет Алексей Перлин. С одной стороны, материа-
лы и топливо продолжают дорожать, не удалось 
преодолеть дефицит рабочих на объектах. С 
другой — в условиях высокой конкуренции 
на первичном рынке девелоперы вынуждены 

вкладывать больше средств в разработку кон-
цепций и повышать качественные характери-
стики своих проектов. «Мы ожидаем, что за 12 
месяцев 2021 года в совокупности увеличение 
средней цены квадратного метра по прайс-
листам застройщика в новостройках может 
составить 10–12%», — полагает эксперт.

«Отчасти рост цен 
на жилье может 
замедлиться из-за потери 
интереса инвесторов»

Генеральный директор VSN Realty Яна Гла-
зунова приводит статистику: средний бюджет 
сделок по новостройкам в мае составил 20,1 
млн рублей — значительно выше установ-
ленного лимита льготной ипотеки, действую-
щего для Москвы до конца июня. «Дефицит 
предложений дешевле 8 млн рублей и новые 
условия госпрограммы заставят большинство 
покупателей демократичного жилья комфорт-
класса занять выжидательную позицию до 
осени. Многие будут ждать спецпредложений 
и скидок, которые традиционны для этого 
периода. Однако скидки не так эффективны 
для поддержания постоянного спроса, как 
специальные предложения, которые деве-
лоперы могут разрабатывать в партнерстве 
с банками. Будут и покупатели, не теряющие 
надежды на снижение цен. Но вероятность, что 
мы увидим удешевление предложений, близка 
к нулю. Каждый месяц стоимость квадратного 
метра прибавляла по нескольку процентов. 
Стоит ожидать лишь, что для большинства про-
ектов цены «остановятся» на летних отметках 
в связи со снижением спроса и изменением 
условий госпрограммы ипотеки», — прогно-
зирует эксперт.

Эксперты консалтинговой группы SRG на-
строены более оптимистично. Они рассказыва-
ют, что в мае 2021 года по сравнению с апрелем 
средняя стоимость квадратного метра в Мо-
скве выросла на 2,2%, в Санкт-Петербурге — на 
0,67%. «Если в крупнейших городах России 
стоимость за год выросла в среднем на 16,6%, 
то за последний месяц увеличение произошло 
на уровне 4%. Можно наблюдать тенденцию 
к замедлению темпов роста цен. При этом 

весомых причин для дальнейшего увеличения 
стоимости нет. Реальная ситуация с доходами 
населения, рост ключевой ставки Центробанка 
на фоне постепенного насыщения объемов 
предложения на вторичном рынке приведут к 
тому, что во втором полугодии цены перестанут 
расти», — заявляют специалисты.

Отчасти рост цен может замедлиться из-
за спада ажиотажа со стороны покупателей 
квартир, которые приобретают их в инвести-
ционных целях, полагает коммерческий дирек-
тор группы компаний «Страна Девелопмент» 
Александр Гуторов. Однако, по его мнению, 
люди, давно планировавшие покупку, на долгие 
годы откладывать ее не станут, напрягутся, 
чтобы поднакопить денег на первоначальный 
взнос.

Лучший момент 
для покупки квартиры — 
уверенность в финансовых 
возможностях
Мы попросили наших экспертов дать реко-

мендации покупателям с учетом изменившей-
ся ситуации: когда лучше покупать квартиры, 
в том числе по льготной ипотеке?

— Лучший момент для покупки квартиры 
— финансовые возможности. Не секрет, что с 
каждым годом растет доля залоговых квартир 
на вторичном рынке, в том числе и из-за не-
верной оценки своих ресурсов. Перед тем как 
решиться на приобретение недвижимости, 
взвесьте все обстоятельства и смоделируй-
те ситуацию. Это позволит избежать многих 
рисков, — отвечает Алексей Перлин.

Чтобы уложиться в бюджет, стоит руко-
водствоваться несколькими правилами. Во-
первых, изучите условия различных государ-
ственных программ и предложений от банков. 
Например, сейчас можно воспользоваться 
семейной ипотекой, а также получить кредит 
по более низкой ставке для зарплатных и иных 
особых категорий клиентов. Помимо этого не-
редко застройщики совместно с кредитными 
организациями готовы предложить специ-
альные условия на определенный пул квар-
тир. Кроме того, для первоначального взноса 
можно использовать средства материнского 
капитала, который теперь можно получить и 
за первого ребенка.

— На мой взгляд, брать отдельно потреби-
тельский кредит для первоначального взноса 
нецелесообразно. Это приведет к увеличению 
нагрузки на семейный бюджет. Если не хватает 
средств, лучше обратить внимание на вари-
анты с более низкой стоимостью или вовсе 
отказаться от покупки, — говорит Алексей 
Перлин.

— Когда лучше покупать квартиры? Все 
зависит от цели покупки — для себя или для 
инвестиций, — отвечает Ирина Доброхотова. 
— Если нужно срочно где-то жить, то именно 
сейчас, кстати, не самый плохой момент для 
покупки почти готовой «первички»: она па-
радоксальным образом при прочих равных 
дешевле, чем аналогичные проекты на старте 
продаж. Из-за ажиотажного спроса с осени 
2020 года на рынок выходили новостройки 
по максимальным прайсам, а те, что к тому 
моменту были уже на стадии отливки верхних 
этажей, по ценам так их и не догнали.

Вот что сообщает bnMap.pro: средняя 
стоимость квадратного метра новостроек 
Москвы и Новой Москвы на этапе «получе-
ние разрешения на ввод, благоустройство»: 
249 тысяч рублей. На этапе: «старт продаж»: 
347 тысяч рублей. На этапе «работы нулевого 
цикла»: 338 тысяч. Правда, самыми дорогими 
остаются уже введенные в эксплуатацию дома 
— 420 тысяч за метр.

— Ипотека плохо «дружит» с параллель-
ными кредитами, — констатирует Ирина До-
брохотова. — Например, некоторые пытаются 
взять ссуду на первоначальный взнос. Но 
попадая в кредитную историю заемщика, 
этот шаг в большинстве банков отрезает 
путь к ипотеке. Если речь идет о кредите на 
ремонт, сейчас как нельзя лучше обратить 
внимание на квартиры с готовой отделкой. 
Пусть они будут дороже, чем «в бетоне», но 
эта разница пойдет в кредит под 7–9% (как 
ипотека), а не под 12–15% годовых (как по-
требительский кредит). К тому же при росте 
цен на стройматериалы, как за последний 
год, ремонт своими силами может обойтись 
непредсказуемо дорого...

Елена СОКОЛОВА.
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«Российские стройки будут испытывать 
кадровый голод даже после открытия гра-
ниц и возвращения мигрантов, — говорит 
председатель комитета «Деловой России» по 
строительству Владимир Кошелев. — У нас 
объем роста строительно-монтажных работ 
намного выше, чем трудовых ресурсов в на-
личии. Мы добавляем объемы работ, и нам 
катастрофически не хватает людей. Поэтому 
даже если мы откроем границы и вернутся 
люди, которые здесь работали, нам все равно 
не будет хватать рабочих. На текущий мо-
мент, насколько нам известно, на российских 
стройках не хватает 600 тыс. специалистов 
из разных направлений».

В декабре в Минстрое решили стиму-
лировать возвращение мигрантов в Россию. 
Там закономерно посчитали, что необходимо 
упростить людям въезд, и они массово нач-
нут возвращаться на заработки: от рабочих 
требовался бы только отрицательный тест на 
коронавирус, взятый за три дня до поездки, а 
на плечи приглашающей стороны легли бы их 
размещение, поставка на миграционный учет 
и оформление трудового договора. Тем не ме-
нее назвать эти правила упрощенными можно 
с большой натяжкой. Если раньше работники 
сами решали вопросы с миграционным уче-
том, то теперь это стало ответственностью 
работодателя.

Такой «найм» оказался в некоторой сте-
пени рискованным для самих компаний. Как 
сообщает агентство «Азия Плюс», российская 
строительная компания «Техстрой» договори-
лась с узбекской стороной о приглашении в 
Россию 5 тысяч граждан Узбекистана. Однако 
мигранты разорвали соглашение с компанией 
сразу после прибытия в Москву и вернулись на 
те рабочие места, где трудились до пандемии. 
Можно предположить, что узбеки сделали 
выбор в пользу более высокой, «серой» за-
работной платы или предпочли любые другие 
лучшие условия. После этого негативного 
опыта компания отказалась принимать еще 
1000 граждан Таджикистана, которых само-
стоятельно отбирала несколько месяцев.

Генеральный директор инжиниринговой 
группы «СМАРТ ИНЖИНИРС» Хусейн Плиев 
считает, что нехватка мигрантов не связана 
с трудностями въезда. Он подчеркнул, что 
нынешняя процедура и так требует от рабочей 
силы только отрицательный тест на корона-
вирус, но проблемы это не решает. «Полагаю, 

это комплексная проблема, связанная как с 
распространением вируса, так и с общими 
экономическими условиями, так как рабочие 
мигранты, понимая свою ценность, стали 
более требовательны к заработной плате. 
Что же касается версий на счет дальнейшего 
упрощения процедуры въезда мигрантов, 
то, на мой взгляд, одним из наиболее опти-
мальных решений может стать вакцинация 
— например, потенциальный работодатель 
из России подыскивает кадры в странах СНГ 
и целенаправленно обеспечивает их вакци-
нирование, тем самым снижая риски рас-
пространения инфекции в РФ и обеспечивая 
работников долгосрочной работой», — пред-
ложил Плиев.

По словам сопредседателя комитета 
«Деловой России» по строительству, руко-
водителя РАСК Николая Алексеенко, упро-
щать процедуру въезда мигрантам нужно, 
но нельзя допускать бесконтрольного въезда 
в Россию, чтобы сохранять контроль над 

распространением коронавирусной инфек-
ции. «Дефицит рабочей силы в строительной 
отрасли достаточно велик, порядка 30–40%. 
Заместить его можно за счет упрощения про-
цедуры въезда трудовых мигрантов, однако 
тут есть некоторые экономические слож-
ности. Одна из главных причин их приезда в 
Россию — возможность выгодно отправлять 
часть заработанных денег на родину своей 
семье. Поэтому важным становится эконо-
мический фактор: играет роль курс рубля, 
динамика цен и так далее. Сейчас ситуация 
с этим немного не соответствует ожида-
ниям приезжих. Поэтому вполне возможна 

ситуация, при которой даже упрощение въез-
да не даст ожидаемого эффекта», — считает 
Алексеенко.

Стадия гнева — 
и без вас справимся

Дефицит рабочих кадров приводит 
строительную сферу в такое отчаяние, что 
в информационном поле начали появляться 
предложения привлекать к работе на крупных 
стройках заключенных вместо мигрантов. С 
таким предложением выступил глава ФСИН 
Александр Калашников. Потом идея очень 
понравилась министру юстиции России Кон-
стантину Чуйченко и даже спикеру Госду-
мы Вячеславу Володину. Идея привлекать 
осужденных на работу в сферах, в которых 
трудятся мигранты, также понравилась 71% 
респондентов ВЦИОМ.

Даже если опустить сравнение инициати-
вы с ГУЛАГом, которое часто возникало в СМИ, 
то в России не хватит заключенных, чтобы 
закрыть «дыру» с рабочими. По данным на 1 
апреля этого года, во всех местах заключения 
содержатся около 470 тысяч человек — вклю-
чая тюрьмы, колонии, СИЗО и ИВС.

«Касательно привлечения к работам за-
ключенных — тут много вопросов, и ответ ско-
рее нет, чем да. Главное — добровольность, 
без принуждения, чтобы это не стало каким-то 
рабским трудом. Вопрос — как это обеспечить 
и проконтролировать? Кроме того, хотелось 
бы увидеть обоснование введения подобных 
норм, вполне вероятна ситуация, когда затра-
ты на функционирование подобной системы 
могут быть выше экономической отдачи. И 
тут также актуальны те же вопросы качества 
работ, компетенций, профориентации и так 
далее», — говорит Николай Алексеенко.

Впрочем, большинство собеседников 
«МК» увидели в этой идее большой потенциал, 
если будут соблюдены все условия. По словам 
Хусейна Плиева, очень важно оценить эконо-
мическую целесообразность данной меры. 
Во-первых, специалистам из мест лишения 

свободы необходимо будет обеспечить ре-
жимные условия и на стройке, а это не на 
каждом объекте можно сделать, и это будет 
сопровождаться определенными затратами. 
С другой стороны, нужно поддерживать мо-
тивацию самих заключенных и обеспечивать 
им соответствующий уровень дохода, иначе 
они просто не станут хорошо работать.

«При соблюдении этих условии — добро-
вольного характера работы и привлечения 
осужденных не по тяжким статьям — мера 
очень правильная, системная, и ее нужно 
поддерживать, особенно учитывая, что за-
ключенные, которые есть в нашей стране, 
особо не задействуются в рабочих процессах. 
Для них это возможность освоить новые на-
выки для себя, накопить капитал, самое глав-
ное — после освобождения эти люди будут 
иметь квалификацию и опыт работы, который 
накопится ими при отбывании наказания. И 
вопросов с поиском работы после освобож-
дения у них будет намного меньше».

Не барское дело?

Средняя зарплата разнорабочего на 
стройке по Москве — в пределах 50 тысяч 
рублей. На работу приглашают как граждан 
РФ, так и СНГ. Опыт работы не требуется. Тем 
не менее россияне меньше идут на стройки. 
И это при том, что средняя зарплата, напри-
мер в Ингушетии или Дагестане, — 30 тысяч 
рублей.

Плиев констатирует, что россияне хо-
тят работать на стройке, но в этой сфере им 
приходится конкурировать с мигрантами, 
и зачастую победу одерживают последние. 
В строительных компаниях есть устойчивое 
мнение, что мигранты обойдутся дешевле с 
точки зрения стоимости, к тому же они более 
работоспособны.

«В частности, принято считать, что они 
более производительны, работают дольше, не 
требовательны с точки зрения условий жизни, 
работы, с ними проще взаимодействовать, 
нужно меньше денежных ресурсов тратить 
на создание условий для их проживания 

и работы, также они не требуют отпусков, 
оформления по ТК, соцпакета, — перечислят 
Плиев. — Однако действительно, в текущих 
условиях, когда мы имеем большой дефицит 
рабочих кадров, стоимость мигрантов, в том 
числе на российском рынке, начала расти, 
и зачастую она абсолютно сопоставима со 
стоимостью российских рабочих».

Массовый отток мигрантов играет на руку 
россиянам. Теперь у них есть все возможности 
занять эту сферу. «В текущих условиях мы 
считаем абсолютно оправданной и логичной 
идею привлечения к российским стройкам 
российских же рабочих, в том числе и из де-
прессивных регионов, тем более учитывая, 
что они и с точки зрения своей стоимости 
сейчас абсолютно конкурентоспособны. К 
тому же при условии создания нормальных 
условий для жизни и работы российские ра-
бочие более конкурентоспособны и с точки 
зрения своих профкачеств, и с точки зрения 
отношения к работе. В конечном счете, и ка-
чество их работы находится совершенно на 
другом уровне, нежели та работа, которая 
делается трудовыми мигрантами», — уверен 
эксперт.

Аналитики, опрошенные «МК», сошлись 
во мнении, что привлечение рабочих из де-
прессивных российских регионов — идея 
очень хорошая, но требует некоторой прора-
ботки. Прежде всего, крупные строительные 
компании должны сформировать соответ-
ствующий запрос в регионы. Затем людей 
нужно обучать и повышать их квалификацию 
под конкретные задачи. «Нужен прямой квали-
фикационный запрос от компаний, исходя из 
нацпроектов, и его непосредственный учет в 
формировании образовательных программ, 
в определении численности наборов студен-
тов и слушателей, в том числе по регионам 
России», — говорит Алексеенко.

Плиев также уверен, что если создать 
нормальную систему отбора рабочих и предо-
ставить им соответствующую зарплату, то это 
позволит закрыть 50% дефицита 1,2 млн ми-
грантов: «Резюмируя, можно сказать, что идея 
привлечения специалистов из депрессивных 
регионов достаточно хорошая, но требует 
определенной проработки, как было сказа-
но выше. Но я убежден, что там (в регионах) 
сконцентрировано достаточное количество 
рабочей силы, которая на сегодняшний день 
действительно недостаточно задействована. 
И нормальных механизмов, системы вовлече-
ния их в трудовой оборот пока что не создано, 
соответственно, мы считаем, что обязательно 
нужно это делать, и экономически это будет 
более чем оправдано, так как в текущих усло-
виях российская рабочая сила абсолютно 
конкурентоспособна с точки зрения своей 
стоимости, а с точки зрения квалификации 
и качества выполняемых работ она не то что 
не уступает, она существенно лучше и выше, 
чем та рабочая сила, которая привлекалась 
традиционно с сопредельных государств».

Алена КОЗАКОВА.

Рынок жилья не будет прежним: 
застройщики привыкли 
к сумасшедшей прибыли

В 
прошлом году из-за коронавируса Россию поки-
нули несколько сот тысяч мигрантов: 500 тысяч 
узбеков, 60 тысяч таджиков и порядка 50 тысяч кир-

гизов. Тем, которые не смогли уехать, и тем, кто сейчас 
решил вернуться, продлили мораторий на оформление 
легального пребывания до 30 сентября. Кроме того, 
власти уже упростили въезд, но мигранты все равно не 
спешат возвращаться. В данный момент стране не хвата-
ет по меньшей мере 1,2 млн человек — и это только для 
работы на стройке. А россияне не спешат их замещать. 
«МК» разбирался, что происходит и в каком состоянии 
находится в России строительный бизнес.

ЗА СТАНКОМ
НИКТО У НАС 

НЕ ЛИШНИЙ
Почему России 

не хватает рабочих рук

С 
1 июля в России меняются условия госпро-
граммы льготной ипотеки. Ставки поднимутся в 
среднем с 6 до 8 процентов, а предельная сум-

ма кредита снизится до 3 миллионов рублей во всех 
российских регионах. Застройщики ломают голову, 
как не допустить обвала спроса и, соответственно, 
потери прибыли. Они рассматривают варианты вы-
дачи ипотеки без первого взноса и готовы предоста-
вить скидки в «черную пятницу».
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«Внимание! В этом парке может 
быть разбросан яд для собак! Его 
оставили догхантеры. Следите за 
своими питомцами, держите их в 

намордниках или на поводке. В случае отравле-
ния срочно везите животное к ветеринару!» — 
очередное объявление призывает быть начеку. 
Каждая прогулка с собакой может стать для нее 
последней, потому что кто-то именно сейчас 
готовит для нее «вкусняшку» — напичканную 
таблетками колбасу или капсулу с химикатом, 
разъедающим внутренности до дыр.

Инга Пащенко — из тех, кто пострадал 
от догхантеров. Убивая собаку, ранят и в ее 
хозяина. И нет, наверное, человека, который 
бы спокойно смотрел на мучения и страшный 
уход своего любимца. У кого-то не выдержи-
вает сердце, кто-то получает инсульт, многих 
накрывает черная депрессия. И злость на тех, 
кто это сделал.

Жизнь Инги круто изменилась пятнадцать 
лет назад, когда в ее районе, в окрестностях 
метро «Волжская», произошло массовое отрав-
ление собак. Тогда погибли 60 владельческих 
животных. 

— Началось все 9 мая, в День 
Победы, когда мне пришлось со-
бирать трупы стерилизованных 
мной животных, которые жили в 
нашем дворе. Это были друже-
любные, безобидные собаки — ни 
одной жалобы на них не поступа-
ло, — воспоминания даются ей 
нелегко. — А 10 мая погибла моя 
собака — доберман Мэри. Ей было 
12 лет. Остались девять золотых 
медалей.

Двенадцать собачьих лет — 
возраст почтенный, особенно для 
крупных пород. Мэри была уже 
полуслепая, со слабыми лапами, 
поэтому Инга выгуливала ее только 
на поводке. Собака что-то подобрала 
с земли.

— Вернулись домой, а Мэри 
— сама не своя, — говорит Инга. — 
Натыкается на стены, из пасти пена. 
Реанимировать ее не удалось. Тогда 
еще никто не знал, что это за яд. В 
это время в другом подъезде наше-
го дома умирала собака с такими же 
симптомами. Ее хозяйка, заслуженная 
учительница России, 80 лет, не пере-
жила смерть любимой собаки — у нее 
случился обширный инфаркт. А через 9 
дней мои маленькие цирковые собачки, 
весом по 5 кг, одной было 8, другой 6, 
умерли от отравления. У подъезда стояли 
лотки с какой-то снедью. Это была отрава. 
Когда мои подбежали, дворовые собаки 
деликатно отошли в сторонку и тем самым 
спасли себе жизнь. 

Инга, как законопослушный человек, 
написала заявление в полицию. Несколько 
месяцев она терпеливо обивала пороги инстан-
ций, но ничего не происходило. В префектуре 
сотрудница покачала головой: «Я бы на вашем 
месте не стала обращаться в полицию, а ре-
шила бы вопрос по-другому». 

Она отправилась в детективное агентство, 
в течение года нашли всех, кто был причастен 
к отравлению собак, в частности, дворника — к 
слову, не мигранта, москвича с простым рус-
ским именем, интеллигентной внешностью из 
тех, на кого не подумаешь. Ему было около со-
рока лет, жил с матерью, ни жены, ни детей.

— Когда догхантеры объявляют очередной 
день массовых убийств, в зоозащитных рядах 
начинается паника. Тут же сыплют проклятья-
ми в сетях и постят пожелания мучительной 
смерти. Я категорически против этого. Нас 
несколько человек — единомышленников, 
мы все пострадавшие. Полиции нет до нас и 
наших животных никакого дела. Поэтому мы 
ведем информационную войну. Не борьбу, 
а именно войну — слишком много погибших 
животных и людей тоже. В этом году весной 
женщине, защищавшей уличную собаку, на-
несли 14 ножевых ранений. Она не выжила, 
ей было всего 32. На суде убийца заявил, что 
ненавидит бездомных животных, — говорит 
Инга Пащенко. 

Она — известный человек в зооза-
щитной среде, один из первых российских 
антидогхантеров, основательница открытого 
реестра живодеров, созданного в обществен-
ных и публичных интересах. 

В списках около пятисот человек — с 
именами, фамилиями, адресами, номерами 
телефонов, профилями в социальных сетях. 
Это своеобразная доска позора, в которой 
отразилась география всей России. Москва, 
Санкт-Петербург, Железнодорожный, Ир-
кутск, Саратов, Альметьевск, Брест, Нижний 
Новгород… 

Там и знаковые фигуры, на которых заво-
дились уголовные дела, но потом почему-то 
рассыпались, и известные в узких догхантер-
ских кругах персонажи. Разные профессии, 
разное образование — не надо думать, что это 
выпускники коррекционных школ или психиче-
ски больные люди. Это не так. У многих свои 
домашние животные, которых они, наверное, 
по-своему любят. И дети тоже есть. В общем, 
все как у людей. 

Инге и ее единомышленникам удалось 
взломать скрытый форум, где собирают-
ся особо посвященные. Они называют себя 
камрадами.

— Все они прячутся под никами, в отли-
чие от меня, с первого дня не скрывавшей 

ни имени, ни фами-
лии, — говорит она. 
— Мы вытаскивали 
их настоящие имена, 
фамилии, адреса и вы-
кладывали в Сеть. Когда 
читаешь все эти откровения, 
волосы шевелятся на голове от ужаса. 
Только представьте себе: у некоторых 
есть счетчик, который отсчитывает уби-
тых собак. Вчера он отравил 15 животных 
на железнодорожном полотне, а сегодня 
еще 10. Многие делают это годами. На их 
руках смерть сотен животных. Там фото-
графии, на которые нельзя смотреть 
без содрогания. Это документальные 
свидетельства нечеловеческой же-
стокости. Они деловито обсуждают 
препараты и яды, будто бы речь идет 
о травле тараканов или клопов. 

Догхантеров в Москве и области, 
по подсчетам Инги, около сотни. Это только 

те, кто бравирует своими «подвигами» в Сети. 
Естественно, у них свои группы поддержки, 
которые предпочитают находиться в тени. Са-
мое страшное — в преступную деятельность 
вовлекаются подростки, которые не знают, 
что такое чужая боль, но страстно пытаются 
самоутвердиться. 

На убийственную охоту выходят обычно по 
одному. Реже — маленькими группами. Дело-то 
интимное! Иногда сбивается компания, которая 
на автомобиле ездит по промзонам и ищет 
бродячих собак.

Как правило, орудует эта публика в своем 
районе, но иногда случаются гастрольные туры, 
на которые нередко выезжают любители по-
стрелять из пневматики по живым мишеням. 

— Раньше были в основном потравы, 
сейчас картина поменялась — стреляют из 
машин, — рассказывает Инга. — Недавно в 
Одинцовском районе собаки с желтыми клип-
сами в ушах — знак, что животное привито и 
стерилизовано — были перебиты огнестрель-
ным оружием. До этого в Калужской области 
расстреляли подросших щенков, на которых 
государство потратило деньги, чтобы стери-
лизовать, вакцинировать. 

 Недавно сообщалось о «свирепствую-
щих догхантерах» в Бабушкинском, Лоси-
ноостровском, Южном районах и Северном 
Медведкове. Как сообщали местные жители, 

там отравили несколько собак. И этот случай 
не единичный.

 — Они травят каждый день, — подтвержда-
ет Инга. — Играют на ваших нервах и чувствах, 
чтобы вы боялись. У них есть своя идеология и 
манифест, где они объявляют себя чуть ли не 
спасителями России от «полчищ» собак. 

 В манифесте они именуют себя со-
обществом борцов с агрессивными дикими 
собаками, а также зооэкстремистами, зани-

мающимися их прикормом и защитой: «Мы 
объединились, чтобы дать решительный 

отпор ублюдкам, считающим уличную 
шавку важнее жизни и здоровья 

людей». Раз программа стерили-
зации не помогла, службы отлова 
не работают, коммунальщикам 
до этого дела нет, а приюты для 
животных не резиновые, при-
ходится решать вопросы самим. 

Читаешь текст и видишь стан-
дартный набор понятий на тему 

«мы трудимся на благо общества». 
И кошек не трогаем, и хозяйских со-

бак не обижаем, и яд раздаем адресно, 
«из руки в пасть».

 Как они «решают вопросы», известно. И 
отраву разбрасывают в скверах, и стреляют, и 
издеваются. Под раздачу попадают все подряд: 
и бездомные, и хозяйские, и даже собаки, со-
стоящие на службе. Некоторое время назад на 
Дальнем Востоке отраву съел лабрадор Граф, 
обученный на поиск людей при происшествиях 
техногенного характера и в лесном массиве. 
Ему было два с половиной года. Граф на от-
лично прошел аттестацию в Благовещенске. 
Сколько жизней он мог спасти, если бы его 
не отравили… 

— Каждый раз, как в СМИ появляется горя-
чая новость о том, как стая загрызла человека, 
мы ждем новых отстрелов и отравлений. Назы-
ваются цифры — четыреста погибших от зубов 
бродячих псов. Такие случаи бывают, мы тоже 
ведем грустную статистику, согласно которой 
80% нападений на людей совершают именно 
домашние собаки. Бездомыши, как правило, 
трусливы, боятся собственной тени. В Москве 
их практически нет, — считает Инга.

По ее мнению, 90% догхантеров — не-
состоявшиеся как личности персонажи, ин-
фантильные, чье развитие остановилось на 
подростковом уровне. Вероятно, у многих было 
тяжелое детство, связанное с унижениями, и 
им надо отыграться на слабом существе, ком-
пенсировать собственную неполноценность. 
Если бы у правоохранительных органов была 
цель найти этих «санитаров», это не составило 
бы особого труда.

Помимо потрав и расстрелов периодиче-
ски поджигают приюты. «Красного петуха» пу-
скают в разных городах с расчетом на массовую 
гибель животных в мучениях. Вывести всех со-
бак из вольеров во время пожара в безопасное 
место — задача практически невыполнимая. 
Недавно в Билимбае (Свердловская область) 
подожгли частную передержку. Жуткую смерть 
нашли три десятка собак-инвалидов, преиму-
щественно спинальников. Стоит ли напоминать 
о том, что поджог — тоже статья УК…

Было время, когда обращения постра-
давших владельцев никаких результатов не 

имели. В последние годы неимоверными 
усилиями все-таки удается довести дело до 
суда. Особенно когда случай вызывает обще-
ственный резонанс, как история годовалого 
щенка Шанти, которого изнасиловал и убил в 
лифте житель Новосибирска Сергей Корсуков. 
Живодеру присудили за этот ужас три года. 
Однако изверг добился условно-досрочного 
освобождения и вышел из колонии за хорошее 
поведение. Такое решение суда в зоозащитной 
среде восприняли как плевок в лицо. 

В судебной практике должен произойти 
долгожданный поворот: за жестокое обра-
щение с животными необходимо назначать 
реальное наказание. 

На днях депутаты во главе с руководите-
лем фракции «Справедливая Россия» Сергеем 
Мироновым внесли в Госдуму законопроект с 
предложениями увеличить штраф за жестокое 
обращение с животными до одного миллиона 
рублей и внести в УК РФ главу о «запрете на 
содержание животных» для садистов. Появ-
ляется слабая надежда на то, что на такого 
рода преступления перестанут смотреть как 
на проступок.

С 2016 года в США жестокое обращение с 
животными относится к тяжким преступлени-
ям. В штате Теннесси, к примеру, и некоторых 
других существует общественный реестр лиц, 
замеченных в жестоком обращении с животны-
ми. Реестр открыт для публики, и все желающие 
могут узнать, не живет ли по соседству человек, 
который может нанести вред животным. 

Непримиримое отношение общества и 
жесткое законодательство приводят к суще-
ственному снижению подобных эксцессов. В 
некоторых штатах при наличии отягчающих 
обстоятельств живодеру придется выплатить 
огромный штраф и провести в заключении дол-
гие годы. Во Флориде истязания, побои или на-
несение увечий наказывается штрафом до $10 
000 и тюремным заключением сроком до 5 лет. 
Особенно суров закон в штате Луизиана, где 
вилка штрафов от $5000 до $25 000, тюремное 
заключение сроком от 1 года до 10 лет. 

— В России пока еще мы наблюдаем только 
отдельные случаи, а системы наказаний за 
жестокое обращение с животными нет, — кон-
статирует Инга Пащенко. 

Пока этого нет, живодеры чувствуют себя 
героями. Дошло до того, что медсестра от-
деления реанимации и интенсивной терапии 
ГКБ-52 открыто предложила свои услуги по 
изготовлению яда после того, как жители под-
московного микрорайона Путилково пожало-
вались на соседей, не убирающих за своими 
питомцами. Девушка оставила комментарий к 
посту в местном сообществе в Instagram: «Если 
нужна помощь в изготовлении зелья-отравы 
для псов, обращайтесь. Люди без жертв, к 
сожалению, не понимают, что надо за собой 
убирать». 

Узнав о такой, мягко говоря, нездоровой 
реакции медсестры, администрация больни-
цы предложила ей поискать другую работу. 
И похоже, что вовремя. Реанимационные па-
циенты тоже не понимают, что за собой надо 
убирать…

 Жители Владивостока увидели 1 мая на 
набережной жуткую картину: собака, по виду 
домашняя, в бессознательном состоянии све-
силась с парапета. Скорей всего, она не на-
ходила себе места от боли. Из пасти капала 
розовая слюна. Буквально сутки назад она 
потерялась, и хозяева разместили объявления. 
Кличка — Жучка. 

 В Новокузнецке неизвестные садисты 
пытались повесить собаку. Пес сам вышел к 
людям — приполз в огород и упал. Волонтеры 
доставили собаку к ветеринару с серьезным 
повреждением трахеи и ранами на голове. 

 Одна из самых страшных фотографий в 
этом нескончаемом потоке — заколоченная 
доской собачья конура в поле с четырьмя пу-
левыми отверстиями. Внутри была мертвая 
собака на цепи и ее щенок. Как, должно быть, 
страшно выла она от ужаса, как билась в тесной 
будке, не ведая, как защитить себя и своего 
ребенка. 

 Мы стараемся не видеть таких картин, 
закрываем глаза, отворачиваемся, бережем 
нервную систему от стресса. Ровно до тех пор, 
пока отраву не проглотит любимая собака. 

 Не каждый может объявить войну жи-
водерам, как Инга Пащенко и другие люди, 
защищающие животных. Ей угрожают, в нее 
с собаками стреляли. Прямо у подъезда и на 
огороженной дрессировочной площадке. Тогда 
пуля попала в морду Марка. Раздроблены ли-
цевые кости, пес чудом выжил, но превратился 
в инвалида. 

 — Он полностью ослеп, потом заболел 
сахарным диабетом. Я ходила в полицию, как 
на работу, — вспоминает Инга. — Догхантеры 
считают, что им ничего не будет. Поэтому важно, 
чтобы наказание по 245-й статье УК стало не-
отвратимым. Они должны знать, что их объявят 
в розыск, найдут и доведут дело до суда. А в 
глазах общества они будут изгоями, которым 
не подают руку. 

Елена СВЕТЛОВА. 
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А Инга Пащенко объявила 
живодерам войну.

ни имени, ни фами-
лии говорит она

Пес Марк после 
выстрела. 
На тренировочной 
площадке.

Менять вакцину «Спутник V» за 
неделю-другую, в зависимости от 
появления новых угроз в виде му-
тировавшего вируса SARS-CoV-2, 
смогут специалисты Националь-
ного исследовательского центра 
эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф.Гамалеи. Решение будет 
приниматься от степени измене-
ния последовательности S-белка 
вируса. «МК» попросил других 
российских вирусологов проком-
ментировать возможность такого 
быстрого создания новых типов 
вакцин, а также их эффективность 
и безопасность для населения.

Ученые, разработавшие «Спутник V», 
по словам Гинцбурга, готовы создать новые 
варианты вакцины, если существующие 
препараты не смогут обеспечивать необ-
ходимое количество антител против новых 
штаммов COVID-19. 

«Если векторная технология будет за-
регистрирована, тогда мы на вновь воз-
никающие угрозы действительно можем 
отвечать в течение недель», — добавил он 
телеканалу «Россия 1».

Разберемся, на чем может быть осно-
вана уверенность в успехе таких «скоро-
спелых» вакцин. Предположим, у ученых 
появилась новая последовательность 
штамма коронавируса (он может возник-
нуть в любой точке мира). По словам био-
технологов, на модернизацию S-белка, в 
котором происходит мутация, им нужно 
всего четыре дня. Дальше его нужно упа-
ковать в оболочку аденовируса. На это 
требуется еще неделя. Еще столько же 
может уйти на наработку вакцины. Полу-
чается две недели с хвостиком. Но надо 
учитывать, что это время, затрачиваемое 
на создание незарегистрированной вак-
цины. На ее регистрацию, тестирование 
может уйти еще год или около полугода, 
как это произошло с нынешним вариантом 
«Спутника». 

Однако, по словам специалистов, воз-
можность быстрого введения новой вакци-
ны в строй все-таки существует. Это может 
быть основано на уверенности регулятора 
(в лице Минздрава или Росздравнадзора) 
в том, что ее изменения минимальны, ка-
саются только маленького кусочка коро-
навируса, на основе которого она будет 
меняться, а базовая, константная часть 
меняться не будет.

Об этом создатели «Спутника V» гово-
рили, когда ссылались на малый срок ее 
тестирования. Ведь «Спутник» создан на 
основе той же базовой технологии, кото-
рая ранее использовалась для создания 
вакцины против Эболы. 

По словам заведующей кафедрой 
вирусологии биологического факультета 
МГУ Ольги Карповой, вносить изменения 
в имеющуюся вакцину действительно воз-
можно для комбинированных и векторных 
вакцин. 

— Мы в МГУ тоже создаем свою вак-
цину от коронавируса (она пока проходит 
испытания), которую тоже теоретически 
можно будет модернизировать по принципу 
вакцины Центра им. Гамалеи, — говорит 
Карпова. — Хочется еще раз призвать на-
ших граждан активней вакцинироваться 
от коронавируса. Ведь новые штаммы как 
раз и возникают из-за того, что у нас нет 
должного коллективного иммунитета. По-
чему появляется новый штамм? Потому что 
вирус продолжает циркулировать среди 
непривитых. Как только 60–70% населения 
пройдет вакцинацию, вирус перестанет так 
активно циркулировать в популяции и не 
будет так изменяться.  

— Реально можно проводить такую 
модификацию, — объясняет заведующий 
лабораторией пролиферации клеток Ин-
ститута молекулярной биологии имени 
В.А.Энгельгардта РАН Петр Чумаков. — Хотя 

нужды особой нет, так как изменения вируса 
пока минимальны.

Если менять вакцину и придется, за 
основу будет взята предыдущая техно-
логия, а потому проверка базовой части 
не имеет смысла. Хотя по существующим 
правилам она требуется. Если эта пандемия 
вызовет более либеральные правила по 
поводу проверок, от этого все выиграют. 
Сейчас есть много ситуаций, когда жесткие 
правила сильно тормозят создание новых 
биотехнологических продуктов, которые 
нужны людям. 

Я задавала вопрос разработчикам вак-
цин, как часто может ревакцинироваться 
человек без ущерба для иммунитета? 

Ответ большинства, в принципе, успо-
коил: его (иммунитет), оказывается, нель-
зя заглушить вакцинами против одного 
конкретного вируса. Если проводить ре-
вакцинацию, к примеру, раз в полгода, в 
этом, по словам вирусологов, нет ничего 
страшного. «Мы каждый год должны де-
лать прививки против гриппа. И многие это 
делают, — говорит вирусолог, работавший 
над созданием вакцины. — Я думаю, то 
же самое будет через несколько лет и с 
коронавирусом: вакцинация против этого 
вируса будет включена в календарь при-
вивок, как раньше это было с гриппом, и 
все будут воспринимать это как само собой 
разумеющееся».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ВАКЦИНА НА ВСЕ 
СЛУЧАИ «КОРОНЫ»

— Да, я тоже поддер-
живаю это обраще-
ние. Его идея проста. 
Нельзя лишать людей 

плановой медицинской помощи, 
гарантированной им Конституцией 
РФ. Я считаю, что данное положение 
прямо противоречит ст. 41 Основно-
го закона, а также Федеральному 
закону «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», этот приказ явля-
ется вмешательством в лечебный 
процесс, при том что плановая ме-
дицинская помощь определяется 
лечащим врачом по показаниям и в 
соответствии с приказами и клиниче-
скими рекомендациями Министер-
ства здравоохранения РФ. Поэтому 
распоряжение, что гражданам без 
вакцинации не будет оказана плано-
вая медицинская помощь, напрямую 
противоречит законодательству РФ. 
К тому же требование обязательно 
сделать эту прививку юридически 
вообще ничем не подтверждается.

— Как же так? Ведь его писали 
профессиональные юристы, а не 
люди с улицы. Разве они могут 
быть не правы?

— В настоящее время прививка 
от коронавируса не входит в список 
обязательных. Дума отложила зако-
нопроект о ее внесении в Националь-
ный календарь прививок. Вдобавок 
ко всему у нас в стране официально 
не введен режим карантина, чтобы 
прививку по эпидемическим пока-
заниям сделать обязательной для 
всех.

— И все же что делать про-
стым людям, если им срочно 
нужно пойти к врачу? Пока там 
президент рассмотрит заявление 
правозащитников, болеем-то мы 
здесь и сейчас.

— Если человек полностью 
лишен возможности получить бес-
платную помощь по ОМС, он пойдет 
в негосударственные клиники. При 
этом каждый также имеет право об-
ратиться в прокуратуру, написать, 
что его отказались принять в госу-
дарственном лечебном учреждении. 

К тому же отказ в оказании медицин-
ской помощи — это статья 124 УК РФ 
и повод обратиться в Следственный 
комитет. Конечно, я не могу сказать, 
на чью сторону в итоге станут пра-
воохранительные органы.

— Разве не на сторону спра-
ведливости и закона?

— Посмотрим. Но, насколько я 
знаю, единственное публичное за-
явление президента было о том, что 
он против обязательной вакцинации, 
никаких других заявлений с его сто-
роны не прозвучало, так что нельзя 
сказать, что все уже окончательно 
решено.

Кстати, в соответствии с при-
казом плановая госпитализация 
осуществляется строго при наличии 
сведений о проведенной вакцина-
ции и/либо при наличии у пациентов 
антител IgG c уровнем, превышаю-
щим референсные значения (более 
10), при этом сведения должны быть 
занесены в систему ЕМИАС. Но, 
как известно, многие люди болели 
дома или сдавали на антитела за 
свои кровные в сертифицирован-
ных коммерческих лабораториях. 
И что им теперь делать? Ведь таких 
большинство.

И в а н  М е л ь н и к о в , 
правозащитник:

— Мною были проведены 
консультации с многочисленными 
представителями медицинского 
сообщества, и все они говорят о 
том, что этот приказ создает пред-
посылки для снижения качества ме-
дицинской помощи, в связи с воз-
никшими вслед за его принятием 
массовыми нарушениями порядков 
и стандартов оказания медицинской 
помощи, создавая предпосылки для 
последующего привлечения к ад-
министративной и даже уголовной 
ответственности медицинских ра-
ботников. По сути, медики оказались 
между двух огней — оказать помощь 
невакцинированному и нарушить 
приказ или не оказать и нарушить 
закон.

Екатерина САЖНЕВА.

«...НАРУШАТЬ КОНСТИТУЦИЮ»
c 1-й стр. Состояние певицы МакSим 

(в миру Марина Максимо-
ва) уже не первую неделю 
беспокоит поклонников. 
Молодая артистка (Марине 
всего 38 лет) оказалась с 
пневмонией в реанимации. 
Пациентку ввели в состоя-
ние искусственной комы. 
Но за считаные дни пора-
жение легких увеличилось, 
МакSим сейчас находится в 
очень тяжелом состоянии. 
Почему молодой организм 
не может противостоять 
болезни? Дело в том, что 
при поступлении в част-
ную медицинскую клини-
ку врачи провели певице 
обследование и помимо 
пневмонии зафиксировали 
у нее тревожные симптомы. 
По некоторым данным, речь 
может идти о заболевании, 
поражающем печень.

Напомним, 15 июня Марина 
Максимова опубликовала в соцсети 
пост. Под фотографией своей руки 
с тату у запястья, запечатленной на 
фоне капельницы, исполнительни-
ца популярных хитов рассказала, с 
чего все началось. Она написала, 
что первые симптомы болезни у нее 
появились несколько дней назад, и 
с температурой 39 градусов даже 
провела один концерт. МакSим 
поведала подписчикам, что после 
этого состояние не улучшалось, и 
ее отвезли в клинику. На момент 
публикации поста ее послание не 
было лишено оптимизма: несмотря 
на то что уже тогда поражение лег-
ких составляло около 40%, певица 
извинилась за отмену концерта и 
выразила надежду на скорое вы-
здоровление. Позднее было опу-
бликовано фото справки из кли-
ники от 15 июня о госпитализации 
Максимовой с диагнозом «ОРВИ. 
Вирусная пневмония? COVID-19?». 
После этого в СМИ появилось не-
сколько сообщений об ухудшении 

состояния Марины. В частности, 
журналисты сообщали о введе-
нии звезды в искусственную кому и 
переводе с ИВЛ на ЭКМО — способ 
временного поддержания функции 
легких и сердца при лечении край-
не тяжелых пациентов. 

Как стало известно «МК», 
сразу после госпитализации вра-
чи провели МакSим комплексное 
обследование и через несколько 
дней пришли к выводу, что у паци-
ентки имеются признаки серьез-
ного заболевания, поражающего 
печень. Они предположили, что 
певица давно страдает этим не-
дугом и, возможно, он уже в хро-
нической стадии. 

Официально это заболевание 
не является противопоказанием 
для вакцинации от коронавируса, 
однако перед прививкой рекомен-
дована консультация с врачом. Так-
же существует мнение, что такие 
пациенты находятся в группе риска 
по заражению COVID-19, а в случае 
поражения организма «короной» у 
них могут возникнуть серьезные 
осложнения. Что, судя по всему, 
сейчас и происходит с МакSим. 
Состояние певицы по-прежнему 
тяжелое. Несколько дней назад 
медики опасались, что у звездной 
пациентки может развиться сепсис 
(заражение крови, возбудителем 
могут стать пневмококки). Ряд сим-
птомов указывали на возможное 
развитие этого процесса. Но, по 
нашим данным, исследования не 
подтвердили опасения врачей. 

Лев СПЕРАНСКИЙ. 

MAKSИМ БОРЕТСЯ 
С ДВУМЯ БОЛЕЗНЯМИ?
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Необычные Микки, пицца, деньги 
— и не такое увидишь на выставке 
«Энди Уорхол и русское искусство», 
где представлено 100 знаковых про-
изведений короля поп-арта вместе 
с работами российских современ-
ных художников. Авторы проекта 
поставили амбициозную задачу — 
одновременно рассказать о судьбе 
и творчестве Энди и проследить его 
влияние на отечественное искус-
ство. Объять необъятное не удалось, 
однако на выставку попали действи-
тельно знаковые работы, которые 
стоит увидеть в одном «котле». 

Символично, что выставка «Энди Уорхол 
и русское искусство» открылась в новом 
арт-пространстве Петербурга «Севкабель 
Порт», расположенном на территории дей-
ствующего кабельного завода. Уорхол тоже 
«варил» свое новое искусство на «Фабрике». 
Арт-студия, которая первоначально рас-
полагалась на Манхэттене, а позже не раз 
меняла адреса, стала настоящим заводом 
по производству искусства и одновременно 
точкой притяжения музыкантов, писателей, 
художников, фотографов и режиссеров. 
Именно Энди сделал промышленные про-
странства модными. 

Студия Энди стала явлением и измени-
ла подход к производству и экспонированию 
искусства. Поэтому выставка на втором эта-
же нового петербургского кластера оформ-
лена в стиле «Фабрики». Первый, вводный 
раздел как раз о ней. Здесь представлены 
обложки пластинок, которые оформлял 
Энди, его фотоаппарат, видео, связанные 
с ним. Стены блестят серебром, а над экс-
понатами тянутся металлические вентиля-
ционные трубы. Даже этикетки с названием 
работ — серебряные. В каждом зале нас 
будет преследовать этот фабричный мо-
тив, задача которого перенести зрителя в 
атмосферу арт-студии Уорхола.

Однако каждый зал имеет свое «лицо». 
Так, после пролога мы попадаем в зал, 

отделанный розовым мехом, где рассказы-
вается, как Энди стал Уорхолом. Настоящее 
имя художника — Андрей Вархол. Сын бедных 
иммигрантов из Восточной Европы родился 
в Питтсбурге, был четвертым ребенком в ра-
бочей семье. Отец Энди работал на угольной 
шахте, а мать, не владевшая английским, 
подрабатывала уборщицей. Кстати, его мать 
Юлия Завацкая имела восточнославянские 
корни и родилась в русинской деревне Мико 
(тогда — территория Австро-Венгрии, сейчас 
— Словакии). В детстве будущий художник 
часто болел: в раннем возрасте перенес 
скарлатину, последствием которой стала 
пляска святого Витта. Странный мальчик, 
который время от времени как-то странно 
дергался (так проявляется это заболева-
ние), был в классе изгоем. И вместо того 
чтобы играть с ребятами, чаще рисовал и 
делал коллажи из фотографий кинозвезд. 
В общем, шанс выбиться в люди у него был 
один на миллион. 

Однако Энди повезло — после окон-
чания Технического института Карнеги он 
уехал в Нью-Йорк, чтобы сделать карьеру в 
качестве коммерческого иллюстратора. Жил 
в общежитии с тараканами, где люди спали 
чуть ли не друг у друга на головах. Однажды 
пришел устраиваться на работу в модный 
журнал, открыл пример проекта, а оттуда 
поползли тараканы… И — бинго — получил 

работу. Редактор то ли пожалел юношу, то ли 
ему понравился «креативный ход», но с этого 
момента начинается карьера рекламщика 
и иллюстратора. 

 После пролога, где насыщенная био-
графия излагается в трех абзацах, начи-
нается путешествие по главным темам его 
творчества. Работы Энди даются в соче-
тании с произведениями русских авторов. 
Так, раздел «Я — бренд» начинается с его 
автопортрета 1978 года. А за ним мы ви-
дим наших знакомых художников, которые 
следом за Уорхолом превращали себя в 
арт-объект. Вот обнаженный Олег Кулик, 
облепленный кусочками зеркал, а вот Дми-
трий Александрович Пригов с демонической 
красной подводкой под глазами, рядом 
Влад Мамышев-Монро в образе Мэрилин 
Монро. Философия личного бренда у этого 
художника проявилась сильнее всего, к тому 
же он, как и Уорхол, преклонялся перед эф-
фектной блондинкой. Так что работы Влада в 
разных образах можно найти почти в каждом 
разделе. И, забегая вперед, — в отдельном 
зале с красными стенами, который стал 
сердцем выставки, со знаменитыми шел-
кографиями Энди с раскрашенным ликом 
поп-дивы соседствует только фото Влада 
в образе Мэрилин.

Зато в других залах — разнообразная 
«сборка». Раздел, посвященный тому, как 
Энди превратил объект масскультуры в вы-
сокое искусство, открывается знаменитой 
шелкографией супа Campbell. А продолжа-
ется сгущенкой (картина Дмитрия Шорина), 
натюрмортом с опустошенными пакетами 
и стаканчиками из «Макдоналдса» (Виктор 
Пономаренко, холст, масло), огромным изо-
бражением этикетки икры (Александр Ко-
солапов, печать на дибонде). Энди первым 
сказал, а главное — доказал, что искусством 
может стать любая вещь, даже банальная 
банка супа из магазина, а еще что художник 
не должен быть голодным. 

Деньги и Энди отдельная тема, которая 
продолжилась в творчестве русских худож-
ников в самых разных формах. На выставке 
можно найти, например, шарф в виде огром-
ного чека или пиццу в характерной короб-
ке, но вместе еды там — потрескавшаяся 
почва с надписью «Это искусство сделано 
на земле». Их автор — молодой художник 
Андрей Сяйлев. Хорошо вписались в раз-
ные блоки работы Константина Беньковича: 
магазинная тележка, образ Микки-Мауса и 
зеленого доллара из арматуры, живопись 
Владимира Потапова, «припороженная» 
мишурой, и оригинальная работа Олега 
Семеновых, который сделал деньги вообще 
из собственных волос… 

А в финале масштабного проекта нас 
ждет Смерть — эта тема волновала Энди с 
юных лет. Она, впрочем, звучит нестройно. 
Не совсем ясно, что здесь, например, де-
лает фото Влада Монро в образе Любови 
Орловой, зато очевидно не хватает самой 
знаменитой работы на тему Memento mori 
— серии «Смерть и катастрофа» Уорхола 
(коллажа из газетных фото, которые изо-
бражают скрюченное тело в искореженном 
салоне). Финальная точка скорее похожа на 
неочевидное многоточие. Им становится 
дуэль энкавэдэшника и Элвиса Пресли, 
которые изображены на картинах, располо-
женных друг против друга. Их герои до-
стали револьверы, чтобы сделать роковой 
выстрел... 

Мария МОСКВИЧЕВА.

УТРАТА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
29 июня 2021 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Курьер» между раз-
ведчиками. 4. Вечерний черный пиджак с ат-
ласными лацканами. 10. Заполненный бланк 
перед клиентом банка. 11. Ближайшие заросли, 
куда шел дворник за новою метлой в песне. 13. 
Объем большого пакета с молоком. 14. Подхо-
дящее место для бизнес-ланча. 15. Настенное 
крепление для микроволновки. 16. «Лечение» 
заржавевших дверных петель. 18. Мифический 
силач, подпирающий небосвод. 20. Золотой 
«венец» на зубе. 22. Народный весенний празд-
ник у татар и башкир. 23. Продавец буфетов с 
богатой историей. 24. Важная особа на цар-
ской службе. 27. Музыкальный инструмент 
Владимира Преснякова-старшего. 30. Третья 
«нога» хромого бедолаги. 32. Ребенок плотно-
го телосложения. 34. Первая игра в хронике 
чемпионата. 35. Качество вечно мрачного не-
людима. 36. «Мансарда» двухэтажной кровати. 
38. Камень, «притесняющий» капусту в ведре. 
39. Процесс внутри свистящего чайника. 40. 
«Офис» с бухгалтером и директором колхоза. 
41. Зонт, складывающийся при нажатии на 
кнопку. 42. Необычный лошадиный аллюр.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Профи, подбирающий 
наряды для звезды. 2. Рогатый «правитель» 
Беловежской Пущи. 3. «Врастание» ново-
стройки в землю. 5. Игрушка для больших и 
маленьких мужчин. 6. Громкий гогот гусей. 7. 
Печаль-тоска девицы по сгинувшему молодцу. 
8. «Либретто» художественного фильма. 9. 
«Пеленка» для ноги в кирзовом сапоге. 10. 
Искомое слово шарады. 12. Наблюдательная 
башня при пожарной части. 17. Крупный под-
земный лабиринт, расположенный под Одессой 
и ее окрестностями. 19. Новое прочтение пьесы 
режиссером. 20. Хвостатый малыш, играющий 
с клубком. 21. Неопределенный «а» в англий-
ском языке. 25. Арочный водовод в Древнем 
Риме. 26. Модельер в штате театра. 27. «Еди-
нение» космических кораблей. 28. Спальный 
район у городской черты. 29. Полчаса, отбитые 
судовым колоколом. 31. Величественный шаг 
царицы. 33. Всякий сброд, с которым лучше не 
знаться. 34. Физик, вдохновленный упавшим 
яблоком. 37. Кухонная утварь, сквозь которую 
идет мелкий дождик. 38. Проступок, в котором 
каются на исповеди.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шницель. 4. Обновка. 10. Признак. 11. Углерод. 13. Тюль. 14. 
Зона. 15. Неваляшка. 16. Изверг. 18. Кнопка. 20. Брифинг. 22. Скамейка. 23. Анатомия. 
24. Триллион. 27. Дедукция. 30. Амфибия. 32. Матрас. 34. Абсурд. 35. Педантизм. 36. 
Узел. 38. Филе. 39. Носилки. 40. Истукан. 41. Серость. 42. Паразит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шествие. 2. Царь. 3. Лозунг. 5. Буерак. 6. Обоз. 7. Аксакал. 8. Скважина. 
9. Сумятица. 10. Плавник. 12. Доспехи. 17. Размолвка. 19. Небоскреб. 20. Бойница. 21. 
Гвардия. 25. Рентген. 26. Нафталин. 27. Добытчик. 28. Инсулин. 29. Импульс. 31. Адресат. 
33. Спринт. 34. Ампула. 37. Лото. 38. Фата.

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ куплю гараж. Т. 8-916-053-16-98

предлагаю
❑ отдых! Т.  8-903-150-46-00
❑ отдых. Т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ книги б/у. Выезд. т. 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

«МК» открывает свою традицион-
ную рубрику «Дачный репортаж». 
И первой гостьей стала телеведу-
щая, певица и модель Анна Калаш-
никова. Девушка рассказала о двух 
своих загородных домах и любимом 
дачном хозяйстве. Всего в 10 км от 
МКАД находится двухэтажный дом 
звезды, в котором также прожива-
ют родители Анны и ее сын Даниил. 
Вторая дача — это дом в Нахаби-
не, куда телеведущая приезжает, 
чтобы в приятной компании поесть 
шашлыки и отдохнуть в хаммаме. 

«Знаю, как все сажать 
в огороде»
Популярная ведущая Анна Калашнико-

ва с детства мечтала о роскошной жизни, 
но очень долго не могла себе ее позволить. 
Вопреки обстоятельствам она уверенно шла 
к успеху, упорно трудясь и завоевывая пер-
вые места на всевозможных конкурсах. 

Аня пробовала себя в разных ипоста-
сях: девушка снималась в кино, работала 
в модельном бизнесе, была ведущей теле-
передач и участницей скандальных шоу. 
Сейчас Калашникова записывает песни, 
снимает на них клипы и даже планирует вы-
пустить сольный альбом. Но, как это часто 
бывает, широкую популярность артистке 
принесла ее яркая личная жизнь.

О романтических отношениях Калаш-
никовой с певцом Прохором Шаляпиным 
слышали практически все. Также за ней 
ухаживал бывший муж Ксении Бороди-
ной Михаил Терехин, миллионер Григорий 
Аветов и, поговаривают, певец Алексей 
Воробьев. Сейчас же певица готовится к 
свадьбе с гольфистом и банкиром Иваном 
Семеновым. 

Анна родилась в Ставрополе, но затем 
семья переехала в Пятигорск, где и про-
шло ее детство. В городе не было школ для 

культурного развития личности, поэтому 
они с братом были самоучками. Аня любила 
музыку, танцы и рисование  и параллельно 
много работала в огороде, помогая своим 
родственникам. Поэтому медиаперсону не 
удивишь лопатой и лейкой. 

— Сколько себя помню, мы с братом 
Константином всегда помогали на канику-
лах и в свободные дни родне на дачах и в 
огородах. У нашего прадеда был не просто 
дом с большим огородом. Дедушка был очень 
старенький и имел инвалидность, поэто-
му основные хлопоты мы брали на себя. У 
моей бабушки Раи был большой дом и свое 
хозяйство: на территории проживали куры, 
кролики, собаки и другая живность. За всем 
этим нужно было помогать ухаживать. Пом-
ню, однажды мы с бабушкой вышли кормить 
кур, и я захотела зайти внутрь. Там меня 
заклевали петухи, которые защищали кур и 
яйца. С бабушкой мы сажали тыкву, свеклу, 
капусту, картошку, огурцы и помидоры. И 
как правильно это все сажать — я помню 
до сих пор. У нас была и своя дача, но, так и 
не достроив ее, мы уехали в Москву. Сейчас 
же есть загородный участок, где живут мои 
родители и сын Даниил, которому недавно 
исполнилось шесть лет. За садом и огородом 
ухаживает папа Игорь, он совершенно не 
публичный человек, поэтому из кадра всегда 
уходит. Кроме своего жениха я не показываю 
и остальных близких. 

«Горох вырастает 
неимоверных размеров»

Оказалось, что на дачном участке семья 
выращивает все, кроме овощей. 

— Что у нас только не растет: клубника, 
малина, белая, красная и черная смороди-
на, крыжовник и жимолость. Из деревьев 
у нас есть сливы, алыча, яблоки и груши. 
Любим сажать горох, который вырастает 
неимоверных размеров и очень сладкий. 

Растет виноград — как дикий, так и на-
стоящий. Но все же самое большое место 
отводим красоте. Все лето не перестают 
цвести цветы. Еще у нас огромное количе-
ство туй, которые весьма требовательны в 
уходе. Я сама посадила сосну и ель, когда 
была беременна Даней. Сейчас они очень 
красивые и высокие, и мы их наряжаем на 
Новый год. 

Сын Ани Даниил всю зиму и весну ждет 
ягод, как и сама Анна. И когда появляется 
еще зеленая ягодка, он каждый день ходит 
вокруг нее и ждет, когда она созреет. Но в 
этом году долго ждать не приходится, при 
такой жаре клубника созревает быстро. 

Анна охраняет свое жилище, как орли-
ца, поэтому посторонние там не бывают. 
В доме появляются только педагоги, обу-
чающие сына.

Другая дача, которую певица называет 
«почти своей», принадлежит ее друзьям, но 
она настолько привыкла там бывать, что уже 
и забыла, чья она по документам. 

— Когда выпадает свободных три часа, 
то я мчу туда, чтобы насладиться хаммамом 
и поесть шашлык из рыбы на углях.

«К плите никого 
не подпускаю»

Калашникова любит готовить сама.
— Ой, я настолько люблю и умею го-

товить, что никого к плите не подпускаю. 
Мне неважно, что приготовить, где (хоть на 
съемочной площадке на маленькой плитке) 
и из каких продуктов. Если нет достаточных 
ингредиентов, то я сделаю аналог. Часто 
не бывает в магазине соуса под рыбу или 
для готовки рыбы — приходится делать 
самостоятельно. Если не купили лимон, 
заменяем апельсином. Для меня это не 
проблема. Блюдо так приобретает новые 
оттенки вкуса. Кстати, я люблю любую рыбу, 
мясо ем крайне редко. Рыба — легкая еда, 
в ней есть фосфор и множество полезных 
микроэлементов.

В финале нашей встречи Анна по-
жаловалась, что куда-то запропастились 
часы, подаренные женихом на 8 Марта, за 
несколько миллионов рублей. К счастью, 
часы вскоре нашлись. Оказалось, что пока 
артистка запекала рыбу, «Ролекс» утащила 
под стол собака ее приятельницы. 

— Хорошо, что нашлись. А то Ваня бы 
расстроился. Он этот подарок за полгода 
до праздника заказал, хотел, чтобы у его 
девушки были такие же классные часы, как 
у Филиппа Киркорова и Моргенштерна. Он 
уверен, что они станут моим талисманом и 
принесут мне удачу в шоу-бизнесе, — по-
делилась Анна. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Анна Калашникова 
рассказала 
«МК», почему 
предпочитает 
ездить на две дачи

Анна Калашникова 
рассказала

ТУРЕЦКИИ ХАММАМ 
И РУССКИИ ОГОРОД

РОССИЙСКИЙ СЛЕД ЭНДИ УОРХОЛА

Последнее интервью с Георгием Ма-
миконовым мы записали в конце марта. 
Заслуженный артист РФ в разговоре с кор-
респондентом «МК» рассказал тогда, как 
отметил день рождения, поделился пла-
нами на будущее. О коронавирусе Георгий 
Рубенович даже не думал… До последних 
дней музыкант активно следил за трендами 
и новыми веяниями в культуре и музыке. За 
несколько месяцев до ухода Мамиконов был 
судьей в программе «Ну-ка, все вместе!».

«Уже третий год подряд в программе 
«Доброе утро» отмечаю день рождения, 

— рассказывал нам Георгий Рубенович во 
время нашей последней встречи. — Я пел 
песню из кинофильма «Гусарская баллада». 
Маленький короткий спектакль. Так было 
приятно выступать перед Большим театром 
в центре Москвы. Солнышко, морозно было. 
Весь день в мой праздник меня поздравля-
ли. Да, мой день рождения выпал на День 
российской культуры. Деятели культуры и 
искусства разных возрастов звонили весь 
день! Весь был в звонках. Оказывается, 
отвечать на поздравления — это такая 
работа! 

Мы попросили тогда Георгия Рубе-
новича рассказать о новых планах. 

— Готовим с группой выступление к 
9 мая. У нас есть новый материал. Ну, как 
новый: в старые, забытые песни вносим 
новое дыхание, чтобы они не забывались. 
Составляем наши знаменитые попурри, — 
рассказал Мамиконов. 

Поинтересовались мы и отношением 
звезды к современным исполнителям, 
артистам ТикТока.

— Ничего с этим не сделаешь. Это 
какое-то движение вперед. Конечно, есть ин-
тересные номера, на которые ты не злишься. 
Но существуют мерзкие сочинения, антиму-
зыкальные, я бы даже так сказал. Конкретно 
вспоминать не буду таких исполнителей. А то 
скажут: старичок ворчит. Ну ничего подобно-
го! Я-то знаю мнение и других музыкантов. 
Хотелось бы, чтобы соцсети хотя бы следили 
за чистотой нашей музыкальной культуры, 
но, к сожалению, этого не происходит. По-
тому что часто все это приносит большие 
просмотры: чем больше тебя смотрят, тем 
лучше. Просмотры собирают либо очень 
жесткие, либо очень слюнявые видео. Со-
противляться здесь бесполезно. Каждому 
времени — свое музыкальное безумие.

Не обошлось и без вопроса, чув-
ствует ли себя Мамиконов легендой 
джаза?

— Да уж… Легенда. Нет-нет. Не чув-
ствую себя легендой. Если чувствовать 
себя легендой, это как будто немножко 
приблизить (смеялся) себя к окончанию 
легенды. На этом все обычно заканчивается. 
Поэтому… Я чувствую себя ровно настолько, 
насколько чувствую. Вы знаете, мне ничего 
не мешает. Все очень просто: есть планы, 
которые ты еще не осуществил со своим 
коллективом. Вот этим «легенда» должна 
обязательно жить со своим коллективом. 
Не существовать, а быть действующим 
работником культуры. Смешно сказал! В 
общем, если тебе есть что сказать, значит, 
ты живешь. Вот и все. Я задумал книгу об 
истории городов Российской империи. Я 
страстный поклонник этого! У меня большая 
коллекция знаков городов. 

Говорили мы тогда и о футболе. 
— На футбол ходить надо с внуком, я 

же фанат ЦСКА. Надеюсь, еще много раз 
пойду с внуком на стадион. 

Вспомнили и пандемию, хотя кто бы 
мог подумать, что именно коронавирус 
станет причиной внезапного и безвре-
менного ухода артиста. 

— Это, конечно, большая беда. Большое 
несчастье для всей планеты. Но не будем 
о плохом! 

…Увы, даже не плохое — самое страш-
ное — все-таки произошло. Коллектив 
«МК» выражает свое сочувствие близким 
и поклонникам Георгия Мамиконова и 
искренне скорбит о его кончине. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

Руководитель шоу-группы «Доктор Ватсон» 
не успел сделать задуманное: выпустить книгу 
об истории городов Российской империи

Пицца из земли, деньги из волос 
и Микки-Маус из решетки

ом где рассказы

банка супа из м
не должен быт

Деньги и Э
продолжилась
ников в самых 
можно найти н

Микки-Маус 
Константина 
Беньковича.

ЛЕГЕНДА ДЖАЗА  ГЕОРГИИ 
МАМИКОНОВ УМЕР ОТ «КОРОНЫ» 
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Ушел из жизни выдающийся музыкант, талантливейший артист Георгий Мами-
конов. Он скончался от коронавируса. В марте известный джазмен и руководитель 
шоу-группы «Доктор Ватсон» отпраздновал 76-й день рождения. 

Вся его жизнь безраздельно принадлежала сцене. До последнего он плани-
ровал новые записи и концерты, говорил о сценических площадках и любимых 
зрителях. Георгий Мамиконов был большим другом «МК», артистом, за творческим 
путем которого мы следили долгие годы, а он, в свою очередь, всегда разделял 
с нами все наши праздники и встречи с читателями. Мы все вместе пели песни из 
его репертуара — песни, которые публика не забудет никогда. 



Всего десять легкоатлетов на 
Олимпийских играх от огромной 
страны — это наказание, которое 
несет Россия в числе прочих. Еще 
в марте World Athletics вернула 
российским спортсменам право 
выступать на международных 
соревнованиях, но в нейтральном 
статусе. Выступать под 
российским флагом наши 
легкоатлеты не могут. 

…Завидуем молча: американская легко-
атлетка Сидни Маклафлин устанавливает 
рекорд мира перед Олимпийскими играми 
в беге на 400 метров с барьерами и стано-
вится первой женщиной в истории, пока-
завшей результат менее 52 секунды (51,90). 
А в отборе в сборную США американец же 
Грант Холлоуэй показывает второй результат 
в истории в беге на 110 метров с барьерами 
(12,81), быстрее в 2012 году бегал только 
рекордсмен мира Арис Мэррит. Сильнейшие 
бьются за право выступить в Токио. В России 
же идет отбор всего десяти спортсменов.

Конечно, список рекомендованных 
участников Олимпийских игр, который тре-
нерский совет ВФЛА назвал после чемпио-
ната России, был загадкой лишь по несколь-
ким спортсменам. Основной костяк был 
известен, и давно. Да, не выступает сейчас 
трехкратная чемпионка мира в прыжках в 
высоту Мария Ласицкене — восстанавли-
вается после травмы. Нейтральный статус 
получила еще 30 апреля. В национальном 
отборе не участвовала. Но у кого есть со-
мнения, что она имеет все права на поездку 
в Токио? Сомневаться и роптать по любому 
поводу мы любим. Но медали на Олимпий-
ских играх, да еще таких выстраданных 
всем миром, а нашими легкоатлетами в 
особенности, всем понравятся еще больше. 
Маша — это шанс на медаль. 

Знаменитая спортсменка Ирина При-
валова, которая исполняет обязанности пре-
зидента ВФЛА, считает, что Мария успеет 
полностью восстановиться перед Играми. 
И говорит просто: Маша — наш флагман, 
подчеркивая, что во многом благодаря Ла-
сицкене у России вообще осталось право на 
десять представителей на Играх.

Десять спортсменов — это так мало, 
что просто слезы. Но слезам нашим давно 
никто не верит, никто и не спрашивает, как 
оно нам, в этом выборе из более тридцати 
спортсменов, у которых есть олимпийский 
норматив. Как оно им, выполнившим условие 

для попадания на Игры и не попавшим в де-
сятку избранных.

«На Олимпийских играх в приоритете 
завоевание медалей. Поэтому мы попыта-
лись сформировать такую команду, в кото-
рой каждый мог бы побороться за награды. 
Даже если один человек завоюет высшую 
награду, мы будем рады. Если таких людей 
будет несколько — будет замечательно», — 
говорит Привалова. 

При выборе ВФЛА руководствовалась 
общемировым рейтингом спортсменов. 
Не всех. Та же Мария Ласицкене сейчас на 
дальних подступах к лидерам, да и Сер-
гей Шубенков, разрешивший проблемы с 
антидопинговыми структурами буквально 
накануне чемпионата России, пока на 14-й 
строчке. Показал в Чебоксарах на чемпио-
нате России лучший результат сезона в Ев-
ропе (13,24).

А вот Илья Иванюк в прыжках в высо-
ту — первый номер рейтинга, Анжелика 
Сидорова в прыжках с шестом — вторая, 
Михаил Акименко в прыжках в высоту — 
третий, Дарья Клишина в прыжках в длину 
— пятая, Валерий Пронкин в метании мо-
лота на седьмой позиции, ходоки Эльвира 
Хасанова и Василий Мизинов на восьмой и 
одиннадцатой, десятиборец Илья Шкуренев 
— на десятой. 

Вопрошать, что остается делать осталь-
ным легкоатлетам, выполнившим олимпий-
ский норматив и получившим нейтральный 
статус, бессмысленно. Потому что ответа 
никто не даст. Его нет, как нет и денег на 
альтернативные Игры для крупнейшего вида 
спорта России, лишенного прав на между-
народной арене. 

Хочется верить, что хотя бы для из-
бранных на Олимпийские игры «нервяки 
и стресс», которые, по словам Сергея Шу-
бенкова, то отпускали, то накатывали, за-
кончились. Надо готовиться завоевывать 
медали. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Португалия проиграла Бельгии 
в 1/8 финала чемпионата 
Европы, и 36-летний Криштиану 
Роналду вместе со всей командой 
сложил полномочия чемпиона. 
Удивительно, но в этот раз он не 
плакал и только в ярости сорвал 
капитанскую повязку. А ведь 
Роналду может уже не сыграть 
больше на чемпионате Европы, 
потому что к следующему турниру 
ему будет уже 39 лет.

Те, кто не любит Роналду, называли его 
плаксой. Те, кто обожает и восхищается, 
вскидывались защищать и даже придумали 
душещипательную причину его слез после 
финала Евро-2004. Якобы именно в этот мо-
мент он узнал о смерти отца, хотя это было 
вовсе не так.

Просто Криштиану вкалывает как вол и 
всю свою жизнь буквально подчинил тому, 
чтобы продлить свое спортивное долголетие. 
Только футбол — командный вид спорта, где 
многое зависит не только от тебя.

Слезы молодого Криштиану Роналду в 
2004-м помнят все. Португалия у себя на ро-
дине очень хотела выиграть титул чемпионов 
Европы. И для этого представился отличный 
шанс — в соперники им достались греческие 
ноунеймы, которых потом, к великому сожа-
лению Португалии, узнали все и помнят до 
сих пор. Имена всплывают, даже если раз-
будить ночью: Костас Кацуранис, Теодорас 
Загоракис, Антониос Накополидис и, конечно, 
Ангелос Харистеас, забивший тогда тот са-
мый единственный гол в середине второго 
тайма.

Криштиану плакал, как ребенок, у ко-
торого отняли мечту, а мудрый Сколари его 
обнимал.

Слезы зрелого и уже увешанного титула-
ми и «Золотыми мячами» футболиста в финале 
Евро-2016 тоже стоят перед глазами. Это был 
уже совсем другой матч и другие эмоции. 
Роналду буквально рыдал, когда его уносили 
на носилках с поля с подозрением на разрыв 
крестообразных связок. Он очень хотел вер-
нуть себе ту мечту 12-летней давности.

«В день финала я проснулся с мыслью, 
что сегодня особенный день — день финала 
Евро в Париже против французов. Я пони-
мал, что в 31 год получил второй шанс — и 
последний. Причем не только для меня, но и 

для моего поколения», — вспоминал потом 
Криштиану.

Чтобы команда не упустила тот самый 
последний шанс, Роналду скакал на бровке, 
не обращая внимания на забинтованную ногу, 
стал второй сущностью Фернанду Сантуша, 

которому, кажется, и слова не давал сказать, 
управляя командой самостоятельно. И на 
109-й минуте снова разрыдался, уже от сча-
стья. Потому что именно в тот момент Марк 
Клаттенбург зафиксировал гол Эдера в ворота 
хозяев турнира.

«Я был не в силах контролировать себя. 
Нервы, эмоции — все перемешалось и вы-
плеснулось наружу. Даже не помню, что сказал 
тренеру. Но помню, как подошел к Эдеру перед 
выходом на замену и сказал: ты забьешь по-
бедный гол. Я не волшебник или провидец, 

но чувствую такие вещи».
В этот раз у Роналду тоже были причины 

плакать после вылета от сборной Бельгии. Он 
уже повторил рекорд по числу голов, забитых 
в составе национальной сборной, к этому 
моменту наколотив 109 штук и получив по-
здравления от прежнего обладателя достиже-
ния, иранца Али Даеи. Он мог превзойти этот 
показатель уже на этом Евро, под прицелами 
телекамер со всего света.

Он мог помочь сборной Португалии по-
вторить достижение испанцев и выиграть 
второй чемпионат Европы подряд. Но Диогу 
Жота бил выше ворот, Жоао Феликс — в Тибо 
Куртуа, а Рафаэл Геррейру — в штангу.

На табло все еще горело 1:0, и свисток 
Феликса Брыха означал, что Португалия 
сложила с себя чемпионские полномочия, 
а Криштиану лишился шанса завоевать еще 
один титул. Но он ведь еще пять лет назад 
думал, что именно тот шанс будет для него 
последним.

Наверное, поэтому он и не плакал, а всего 
лишь кинул в раздражении капитанскую повяз-
ку на газон. Прилетело ли молодым игрокам от 
великого потом в раздевалке? Все возможно. 
Но, уходя с поля после поражения, он обнимал 
Куртуа и иронично говорил: «Везунчики вы, у 
нас вообще ничего не залетало сегодня».

Вряд ли Роналду наелся трофеями, про-
сто он понимал, что тот самый шанс они уже 
успешно использовали в 2016-м и у него все-
таки есть в коллекции Кубок Анри Делоне. 
Дэвид Бэкхем, например, этим похвастаться 
не может.

«Мы не добились желаемого результата 
и покинули турнир раньше, чем хотели. Но мы 
гордимся своим выступлением. Мы сделали 
все, чтобы защитить титул чемпионов Европы, 
и эта команда доказала, что способна доста-
вить много радости португальцам. Поздрав-
ляем Бельгию и желаем удачи остальным 
командам. Что касается нас, то мы вернемся 
сильнее. Вперед, Португалия!» — такими были 
слова капитана наутро после поражения.

И он совершенно точно сможет сыграть в 
Катаре. Да и почему бы Кришу не дотянуть до 
Германии-2024? Не зря же он советует всем 
пить воду вместо сладкой газировки, несмотря 
на негодование спонсоров.

Поэтому Роналду больше не плачет, он 
ведь уже дотащил один раз свою сборную 
до триумфа.

Василиса ОБЛОМОВА.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.03.2021:
1 USD — 72,1777;  1 EURO 
— 86,1657.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
29 МАРТА
Антуан де Сент-Экзюпери (1900–1944) 
— французский писатель и летчик
Резо Габриадзе (1936–2021) — ки-
носценарист, режиссер-кукольник, 
художник, скульптор
Сосо Павлиашвили (1964) — певец 
и композитор

Авдотья Смирнова (1969) — сцена-
рист, кинорежиссер, телеведущая
Валерий Шанцев (1947) — государ-
ственный и политический деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 19…21°, днем — 23…25°. Об-
лачно, с прояснениями. Местами не-
большой дождь. Ветер юго-западный, 
7–12 м/c.
Восход Солнца — 3.48, заход Солнца 
— 21.17, долгота дня — 17.29.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
29 ИЮНЯ
День партизан и подпольщиков в 
России
День кораблестроителя в России
Международный день тропиков
1911 г. — спущен на воду пер-
вый русский дредноут — линкор 
«Севастополь»

1941 г. — началась битва за Заполя-
рье во время Великой Отечественной 
войны
1956 г. — коломенский завод выпустил 
свой последний паровоз П36-0251
1996 г. — при подавлении бунта в 
тюрьме Абу-Салим (Ливия) убито около 
1200 заключенных
2006 г. — день рождения группы 
«Челси» (англ. Chelsea). В этот день 
участникам вручили свидетельства 
на право использования товарного 
знака Chelsea на территории России 
и стран СНГ

— Ты на своем дне рождения 
была самая красивая!
— Спасибо! Я старалась!
—  С п е ц и а л ь н о  г о с т е й 
подбирала?

Экзамен на права:
— Вопрос на засыпку: вы отъеха-
ли от дома километра так на три 
и вспомнили, что забыли ключи 
зажигания в кармане другого 
пиджака. Ваши действия?

— Нажму на тормоз, выйду из ма-
шины и посмотрю на того дурака, 
который ее толкает!

Понял, что у нас слишком большая 
разница в возрасте, когда она по-
казала мне свои младенческие 
фото. Цветные.

— Как хакеры взламывают 
банкоматы?
— Очень просто! Берут ноутбук 

и кувалду. Разбивают кувалдой 
банкомат, забирают деньги и 
сваливают.
— А зачем нужен ноутбук?
—  К а к о й  ж е  х а к е р  б е з 
ноутбука?!

— Ты не помнишь, как назывался 
фильм про ту сучку, что случайно 
попала в шоубиз, сделала там 
карьеру, но предпочла вернуться 
к нормальной жизни?
— Каштанка?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Бригада российских арбитров во 
главе с Сергеем Карасевым до-
вольно уверенно справилась с 
непростым матчем Нидерланды—
Чехия, ключевым моментом кото-
рой стало, несомненно, удаление 
голландца де Лигта в начале вто-
рого тайма, при неоткрытом еще 
счете.

Защитник «оранжевых» получил пря-
мую красную карточку за умышленную 
игру рукой, повлекшую выход соперника 
один на один с вратарем. Вот только 
показал ему Карасев ее не сразу — с 
позиции арбитра было затруднительно 
моментально верно оценить эпизод, и 
пришлось прибегнуть к подсказке ан-
глийского видеоассистента. Впрочем, 
первоначальную желтую карточку Сер-
гей показал вполне самостоятельно.

Обращение к помощи VAR, как пра-
вило, влечет за собой снижение оценки 
арбитру в поле и, как следствие, сни-
жает теперь шансы Карасева получить 
на Евро назначение еще на одну игру. 
Но в любом случае Сергей уже уста-
новил личный рекорд по выступлению 
на крупных турнирах — до того на его 
счету были две игры отборочного этапа 
на Евро-2016 и одна, и тоже в группе, — 
на ЧМ-2018. Причем последний матч, 
Австралия—Перу, совсем ничего не ре-
шал, поскольку игрался между двумя ко-
мандами, потерявшими к третьему туру 
все шансы на продолжение борьбы.

Здесь же Карасев отработал целых 
три матча, последний из которых — уже 
в плей-офф.

И вот теперь очень бы хотелось, 
чтобы лучший российский судья вдох-
новил личным примером своих коллег, 
работающих во всех наших дивизионах. 
Чтобы вернулся домой и показал — вот 
она, планка, и вот так надо ее держать. 
Делай как я!

А то вспоминается один из первых 
матчей Карасева после его качествен-
ной работы на предыдущем Евро. То 
была совершенно неброская игра, даже 
не в РПЛ, — «Химки» против «Тамбова». 
5 лет назад никто даже и вообразить не 
мог, сколько головной боли и как скоро 
доставит «Тамбов» руководителям всего 
нашего футбола. А тогда это был второй 
тур чемпионата ФНЛ.

Футболисты играли как бы нехо-
тя. Если падали в единоборствах, то 
вставали с ленцой. Если мяч уходил 
за пределы поля — переуступали друг 
другу почетное право вбросить аут. А 
голкиперы, вводя мяч в игру, устанав-
ливали его на углу вратарской так тща-
тельно, словно готовились к пробитию 
пенальти.

И за всем этим Сергей Карасев на-
блюдал совершенно безучастно — и как 
бы со стороны. Он ни разу никого не 
поторопил, ни свистком, ни жестом. Он 
никому не показал, что добавит к игре 
времени, если вы будете продолжать 
так откровенно его тянуть. Он приехал в 
Химки отстоять вместе с футболистами 
стоячую ничью. Они так тогда и закон-
чили — по нулям. 

Но пока Сергею Карасеву — исклю-
чительно поздравления.

В ОДНО КАСАНИЕ

КАРАСЕВ 
В ГОСТЯХ 
И ДОМА

с Сергеем МИКУЛИКОМ

БОЛЬШЕ НЕ ПЛАЧЕТ Теперь он просто 
раздражается 
и иронизирует

РОНАЛДУ

Легкая атлетика России 
выбрала участников 
Олимпийских игр

«Wembley-Tor» — это выражение у немцев в 
ходу, как сами можете догадаться, с 1966 года. 
Означает, конечно же, те моменты, когда мяч 
попадает в перекладину, а затем в район линии 
ворот — и выскакивает в поле… И непонятно: 
был гол-то или нет? Но скорее все же не было 
(мы ведь про немецкое выражение говорим, 
не забыли?).

Речь про третий гол хозяев-британцев в 
финале чемпионата мира-1966 против ФРГ 
(Федеративной Республики Германия) в ис-
полнении Джеффри Хёрста. Решающий, так 
уж вышло. 4:2 — с таким счетом закончилась 
тогда игра, но именно гол Хёрста, по сути, под-
вел итог матчу. Или, как его называют, «гол 
Бахрамова», ведь именно к судье из СССР 
побежал главный арбитр, швейцарец Динст, 
сам не будучи уверенным в том, засчитывать 
ли этот мяч.

Азербайджанец четко — и это видно по со-
хранившимся кинокадрам — показал на центр 
поля. И позже, по рассказам неповторимого 
вратаря и телекомментатора Владимира Мас-
лаченко, который не раз с Тофиком Бахрамовым 
общался, говорил: ни секунды не сомневается, 
что принял правильное решение. В отличие от 
множества людей с полярным мнением.

Не проводил сам социологических опро-
сов и не искал сейчас результатов тех, что были 
(а были наверняка), но и так практически не 
сомневаюсь: спроси сейчас англичанина — от-
ветит, что гол, конечно, засчитан правильно; на 
взгляд немца, гола там и близко не было. Да и 
по всему миру наверняка найдется множество 
людей и с той, и с другой точкой зрения. Сколько 
бы ни проводилось различных «научных экс-
периментов»: беру в кавычки, ибо результаты 
их диаметрально противоположны, а значит, 
зависят от тех, кто их проводил.

Каждый в конце концов сам сегодня, в век 
Ютуба, может найти этот момент и пересмо-
треть его. И вынести свой вердикт. По мне вот, 
гол был: мяч вроде бы летит сначала аккурат 
на белую линию, но в последний момент не-
вероятно закручивается, приземляется уже 
в воротах — и затем выскакивает обратно. 
Но кому это мое мнение важно и на что оно 
повлияет?

Короче говоря, эти прения, хорошо еще, 
если не переходящие в мордобитие, никогда 
не закончатся. А «бахрамовский» гол так на-
всегда и останется самым спорным в истории 
футбола. Так что оставим его в покое. Лучше 
поговорим о том, что происходило потом.

Не имею в виду под словом «потом» по-
слематчевые интересности. Хотя и там полно 
было любопытного: и награждение Бахра-
мова, и истерика немалой части немецкой 
прессы, считающей, что «советский судья, 
разумеется, был на стороне англичан только 
потому, что Великобритания и СССР — со-
юзники по Второй мировой», и то, что — по 
словам, правда, только самого судьи — один 

из лидеров западных немцев (тогда ведь были 
еще и восточные, ГДР!) Уве Зеелер перед ним 
извинился и признал, что гол был. Но я не про 
это. А про последующие встречи англичан и 
немцев на футбольном поле.

Их было немало, и вот удивительно, что 
почти все закончились победой Германии. 
По крайней мере, в тех матчах, где многое 
решалось.

Потому что британцы тоже периодически 
выигрывали. Скажем, на Евро-2000 — но тогда 
обе сборные не вышли из группы. Или в отборе 
к ЧМ-2002 — но тогда и те, и другие смогли 
пробиться в финальную часть.

А вот в тех играх, где вопрос стоял «или 
— или», немцы как будто с особым настроем 
выходили на газон. И неизменно били англичан. 
Причем периодически очень больно. Мало 
того: не раз это сопровождалось спорными 
судейскими решениями… да-да, в пользу 
Германии!

Взять хоть самый близкий по времени к 
финалу-1966 пример (товарищескую встречу 
1968 года рассматривать не будем — англи-
чане подчеркивали, что играли там составом, 
далеким от основного): матч в четвертьфинале 
чемпионата мира-1970.

Наши исследователи до сих пор уверены, 
что самый скандальный эпизод того турнира на 
этой стадии случился в игре между сборными 
СССР и Уругвая, когда соперники, вроде как 
упустив мяч за лицевую линию, продолжили 
атаку и поразили ворота Анзора Кавазашви-
ли. Но это, конечно, не так. Вот тут как раз на 
видео прекрасно видно, что никакого резона 

остановить игру у арбитра той встречи не было 
— мяч оставался в поле.

А вот в матче Англии и ФРГ одно судейское 
решение так и остается не совсем понятным: 
почему же рефери зафиксировали офсайд и не 
засчитал гол — кого бы вы думали? — Хёрста! 
Причем случилось это (сколько же параллелей!) 
в дополнительное время. Незадолго до этого 
Герд Мюллер забил победный,как оказалось, 
мяч…

Ну а один из наиболее свежих примеров 
— встреча опять-таки плей-офф, но уже на 
чемпионате мира-2010. Фрэнк Лэмпард при 
счете 2:1 в пользу немцев бьет, мяч опять-таки 
от перекладины явно отскакивает в ворота. Тут 
уж при помощи повторов это видят все. Кроме 
арбитров, конечно: тогда ведь победное ше-
ствие ВАР по планете еще не началось. Гол не 
засчитан, Германия добивает Англию!

Были и другие эпические битвы между 
заклятыми друзьями (не верьте, если вам 
скажут, что главные соперники для англичан 
— шотландцы, а для немцев — голландцы). 
И все, все заканчивались победой Германии. 
Дважды — по пенальти. В 1990-м — тогда в 
полуфинале чемпионата мира, который многие 
до сих пор помнят по слезам британца Пола 
Гаскойна, сплоховали Крис Уоддл и Стюарт 
Пирс. И в 1996-м — как раз на «Уэмбли», в 
полуфинале Евро, когда главным антигеро-
ем стал… нынешний тренер сборной Англии 
Гарет Саутгейт.

Тянет на «проклятие имени Бахрамова»? 
Вполне. Интересно узнать, закончится ли оно 
во вторник, 29 июня? Еще бы!..

КОГДА ЗАКОНЧИТСЯ ПРОКЛЯТИЕ 
ЗА «ГОЛ БАХРАМОВА»

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
специально для «МК»

Из всех встреч первого раунда плей-офф Евро-2020 самая, 
согласитесь, интригующая пройдет в Лондоне на «Уэмбли» 
— Англия против Германии. Тут и добавлять вроде ничего не 
надо. Но мы все же добавим, разожжем костерок! ДЕСЯТКА НА ВСЕХ
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Гарри Кейн.

Мария Ласицкене.


